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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, временами небольшой, местами умеренный 
снег; местами кратковременная метель, на 
дорогах скользко; ветер северо-западный, 
сумеренный, местами порывистый, сильный; 
температура -1…-6.

16 марта по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер северный, уме-
ренный; температура ночью -5…-10, местами до 
-15, днём -2…-7.

17 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-западный  с перехо-
дом на юго-западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -6…-11, местами до -16, 
днём -3…+2.
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∆0.0034

38.4843
∇0.3674

Новую сельхозтехнику – на сев 
На обновление парка сельхозтехники Воронежской области 

в 2012 году предусмотрено почти 250 миллионов рублей. О его 
пополнении говорилось на встрече губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева с генеральным директором «Киров-
ского завода» Георгием Семененко и председателем совета 
директоров агроснабженческой компании «Воронежкомплект» 
– генеральным директором предприятия «Воронежагроснаб-1» 
Александром Ермашовым. На встрече шла речь и о возмож-
ных поставках продукции Кировского завода в Воронежскую 
область, и о создании сервисного центра по обслуживанию 
этой техники. 

Защитят права детей
Прокурор Воронежской области Николай Шишкин и 

уполномоченный по правам ребенка при губернаторе Во-
ронежской области Ирина Попова заключили соглашение о 
взаимодействии в работе по защите прав, свобод и охраняемых 
законом интересов детей. Стороны решили обмениваться 
информацией о нарушениях прав несовершеннолетних, про-
водить совместные мероприятия, вырабатывать предложения 
по совершенствованию федерального и областного законода-
тельства по защите прав детей. 

Мировое соглашение по воде
Воронежский арбитраж утвердил мировое соглашение 

между мэрией и ООО «РВК-Воронеж» — дочерней структу-
рой группы «Росводоканал». Напомним, что компания была 
единственным участником конкурса на право концессии воро-
нежского «Водоканала», который проводился в июле прошлого 
года. Договор предполагалось подписать ещё 1 ноября, но сро-
ки оттягивались – инвестору ставились всё новые требования. 
В итоге дело дошло до суда. Срок действия концессионного 
соглашения - 30 лет. Согласно условиям конкурса теперь в 
течение трёх лет с момента утверждения инвестпрограммы 
инвестор обязан направить на модернизацию водоканального 
хозяйства города не менее 2 миллиардов рублей.

Пожилые – за компьютер!
В областном центре стартовал совместный проект Воронеж-

ского филиала ОАО «Ростелеком» и городской администрации 
по бесплатному обучению людей пожилого возраста компью-
терной грамотности. Курс наук проходит на базе муниципаль-
ной общеобразовательной школы №35 Ленинского района. 
Как сообщили в информационно-аналитическом управлении 
мэрии, пожилые люди могут освоить персональный компью-
тер, систему Windows и дополнительные приложения, в том 
числе пакет Microsoft Office, а также научиться «выходить» 
в Интернет.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1297∆195 За текущий месяц 19891

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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Пенсионеры станут старше?
Авторы «Стратегии-2020» предлагают сбалансировать 

пенсионную систему, увеличив стаж и повысив пенсионный 
возраст и снизив налоги для бизнеса. К 2030 году они намере-
ны установить пенсионный возраст в 63 года для обоих полов. 
Разработчики стратегии уверены, что повышение пенсионного 
возраста может стать главным ответом на проблему старения 
населения. Максимальный стаж, с которого работник может 
претендовать на трудовую пенсию, по их мнению, следует по-
степенно увеличить с пяти до 15-20 лет. Тариф страховых взно-
сов в Пенсионный фонд  планируют снизить до уровня 20-22 
процентов. По мнению экспертов, рост взносов в пенсионную 
систему ухудшает деловой климат и усиливает тенденцию к 
«бегству от налогов», сообщают «Ведомости». 

Американцы поддержали агрессию
Жители США изменили своё отношение к идее возможной 

войны с Ираном, разговоры о вероятности которой продолжа-
ются в последние месяцы. Согласно опросам агрессию против 
исламского государства готовы поддержать более половины 
американцев, причём большая часть из них предпочла бы, 
чтобы удар по Ирану был нанесён руками израильтян. Сам 
Тегеран неоднократно отвергал обвинения международного 
сообщества в военной направленности своей ядерной програм-
мы, а также заявлял, что его не запугать угрозами. Переговоры, 
дата которых пока не определена, могут стать последним для 
Тегерана шансом избежать военного конфликта. 
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- Высокие показатели в 
сельхозпроизводстве, которые 
наши земледельцы добились в 
прошлом году, это в том числе 
и результат встреч и общения 
на таких форумах, - сказал 
на торжественном открытии 
выставки первый заместитель 
руководителя департамента 
аграрной политики Воро-
нежской области Александр 
Квасов. - В преддверии ве-
сенних полевых работ хоро-
шим подспорьем становится 
государственная поддержка 
-  уже более 300 миллионов 
рублей поступило на счета 
хозяйств из федерального 
и областного бюджетов. В 
ближайшие дни поступят ещё 
около 300 миллионов рублей. 
Решается вопрос по обеспече-
нию сельхозпроизводителей 

льготным топливом - Воро-
нежской области на весенние 
полевые работы выделена 51 
тысяча тонн, что составляет 
почти 100-процентную по-
требность.

С приветствиями к гостям 
и участникам выставки вы-
ступили ректор ВГАУ Вя-
чеслав Котарев и  директор 
Воронежского НИИ сельского 
хозяйства им. В.В. Докучаева 
Виктор Турусов. Демонстра-
ция возможностей произ-
водителей и поставщиков 
проходит и в павильонах, и 
на открытых площадках. В 
деловую  программу форума 
включены показы техники в 
работе, обучающие семинары, 
консультации агрономов и 
сор тоиспытателей, презен-
тации, конкурсы, торговля 
сельхозпродукцией и многое 
другое.

«Агросезон» открыт
Первая в нынешнем году агропромышленная вы-
ставка в Воронеже открылась вчера в экспоцентре 
агроуниверситета. Ещё в полях лежит снег, а кре-
стьяне уже готовятся к «Агросезону». Именно так 
эту весеннюю выставку и называют, а проходит она 
уже шестой раз. 
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Тот трагический день, 5 марта 
2011 года, помнят не только семьи 
летчиков, но и весь Воронеж.

… Обычный день начала весны, 
в меру теплый. С заводского аэро-
дрома поднялись в воздух один за 
другим два самолета Ан-148. Ничто 
не предвещало беды. Первые со-
общения о том, что самолет пропал 
с радаров, поступили в 10.40. Но 
даже и после этой информации не 
хотелось верить в несчастье.

Тогда, пятого марта, из полета 
не вернулись командир экипажа 
летчик-испытатель первого класса, 
Заслуженный летчик-испытатель 
РФ Юрий Павлович Зубрицкий, 
штурман-испытатель первого клас-
са, Заслуженный штурман РФ Вла-
димир Иванович Ясько, бортовой 
инженер-испытатель Александр 
Алексеевич Королев, ведущий 
инженер по летным испытаниям 
Анатолий Сергеевич Самошкин.

- Мы знаем Юрия Павловича как 
высокопрофессионального летчика 
и настоящего аса, -сказал генераль-
ный директор ОАО «ВАСО» Ви-
талий Зубарев. – Поэтому именем 
нашего товарища и решили назвать 
самолет Ан-148. Решение об этом 

было принято совместно с авиаком-
панией «Полёт».

Это третий воздушный лайнер, 
который построен в рамках контрак-
та с АК «Полёт». Две машины уже 
сданы и успешно эксплуатируются. 
Всего же в рамках контракта во-
ронежские авиастроители должны 
поставить десять машин данного 
типа.

-  Эта трагедия – огромное горе 
для нас, родных. Но хочется сегодня 
сказать спасибо всем, кто пришел 
почтить память моего мужа, - от-
метила вдова командира экипажа 
Елена Зубрицкая. – И пусть имя, 
которым назвали самолет, служит 
своеобразным оберегом для этой 
небесной ласточки. 

Во время церемонии возникли 
вопросы относительно ряда летных 
инцидентов, произошедших в по-
следнее время с самолетом Ан-148. 
Комментируя данную ситуацию, 
Виталий Зубарев сказал о том, 
что ВАСО в отношении первых 
самолетов, поставленных в рамках 
контракта с АК «Россия», взяло 
на себя повышенные гарантийные 
обязательства. Реализует их и в 
настоящее время. В то же время 
ответственность за исполнение 
гарантийных обязательств по ком-

плектующим изделиям несут и 
другие участники кооперации – 
поставщики соответствующих из-
делий. Поэтому, если говорить об 
имевших место летных инцидентах, 
то их причины находятся в зоне 
ответственности поставщиков и 
эксплуатантов. Тем не менее, даже 
имевшие место случаи свидетель-
ствуют об Ан-148 как о надежном 
самолете:

- Например, в инциденте 5 марта, 
связанном с аварийной посадкой 
Ан-148 в аэропорту Пулково и вы-
ключением двигателя, фигурирует 
самолет Ан-148 RA 61705 воронеж-
ской сборки, - рассказал Зубарев. 
-  К моменту происшествия самолет 
имел общий налет 4657 часов и 2351 
посадку, что само по себе говорит об 
Ан-148 как о надежной, безопасной 
машине.

Теме безопасности полетов и 
вопросам эксплуатации самолета 
Ан-148 в АК «Россия» было по-
священо и недавнее совещание, 
состоявшееся на ВАСО. В нем 
приняли участие руководители ве-
дущих предприятий-поставщиков 
комплектующих изделий Украины 
и России. В их числе ГП «Анто-
нов», ОАО «Мотор Сич», ЗАО 
«Авиаприбор», ГП «ЗМКБ «Про-
гресс им. А.И.Ивченко». По ито-
гам  совещания были разработаны 
мероприятия по повышению экс-
плуатационной надежности со сто-
роны разработчика, изготовителя 
самолета, двигателей и покупных 
комплектующих изделий.

Имя на воздушном 
лайнере Ан-148

Вчера на ОАО «ВАСО» представили новый пассажирский са-
молет Ан-148, предназначенный для авиакомпании «Полёт», 
которому присвоено имя Заслуженного летчика-испытателя 
РФ Юрия Зубрицкого, чей экипаж год назад не вернулся с ис-
пытательного полета.андрей ФедоСенКо

13 марта состоялось заседание постоянно действующей рабо-
чей группы Национальной палаты при губернаторе Воронежской 
области по профилактике конфликтных ситуаций в сфере меж-
национальных отношений под председательством заместителя 
руководителя аппарата губернатора и правительства области 
- руководителя Управления внутренней политики области Вален-
тина Селютина с участием начальника Управления Федеральной 
миграционной службы России по Воронежской области Николая 
Полуказакова, сотрудников Управления, представителей Управ-
ления занятости населения Воронежской области.

В центре внимания оказались вопросы реализации государ-
ственной миграционной политики. Мероприятие проходило в 
форме прямого диалога, и было затронуто немало острых тем, 
касающихся трудовой миграции. Речь шла о действующей си-
стеме установления допустимой доли иностранных работников, 
используемых российскими хозяйствующими субъектами. 

Обсуждался и вопрос об очередях, возникающих при оформ-
лении документов большому числу одновременно прибывших в 
Воронежскую область иностранцев. В Управлении Федеральной 
миграционной службы России по Воронежской области планиру-
ют в случае необходимости уплотнять рабочий график, увеличи-
вая число дней приема-выдачи документов иностранцам. Кроме 
того, в Богучарском, Бутурлиновском и Павловском районах 
запланировано развертывание работы по выдаче разрешительных 
документов для осуществления трудовой деятельности иностран-
ными гражданами Российской Федерации.  

В настоящее время на федеральном уровне ведется серьезная 
работа по совершенствованию миграционного законодательства. 
И если лидеры воронежских национальных диаспор имеют кон-
кретные предложения по данному вопросу, они могут предоста-
вить свои замечания и предложения в Управление Федеральной 
миграционной службы России по Воронежской области. Здесь все 
предложения будут рассмотрены и направлены на  федеральный 
уровень.

Сколько нам  
нужно работников  
из-за границы

на злобу дня

Борис Ваулин

Среди несчастий, обруши-
вающихся на детей и подрост-
ков, немалую долю занимают 
проблемы со слухом. Сколь 

ужасно, когда маленький че-
ловечек по воле случая или 
из-за врожденных патологий 
остается на всю жизнь в мире 
тишины. По данным Всемир-
ной организации здравоох-

ранения, число детей и под-
ростков с нарушением слуха 
в России составляет около 
одного миллиона человек. В 
сурдологическом  кабинете 
детской больницы на учёте 

стоят около полутора тысяч 
маленьких пациентов. Общее 
же число детей с тугоухостью 
и глухотой превышает в Воро-
нежской области две тысячи. 
Есть ли способ избавить их от 
такого несчастья?

В последние годы появи-
лась реальная надежда. С 
2008 года в Черноземье на 
базе Воронежской областной 
детской больницы №1 с помо-
щью и при непосредственном 
участии специалистов Россий-
ского научно-практического 
центра аудиологии и слухо-
протезирования начаты опера-
ции по кохлеарной импланта-
ции. Тончайший медицинский 
прибор оперативно вводится 
в улитку уха и в дальнейшем 
передает звуковые импульсы 
на слуховой нерв. На сегодня 
такая операция – единствен-
ный способ реабилитации 

больных с тотальной глухотой. 
Причем, чем раньше она будет 
проведена, тем больше надеж-
ды, что у детей восстановится 
слух. 

В Воронеж едут с надеж-
дой родители с малышами, 
живущими не только в нашей 
области, но и всех близлежа-
щих регионов. За прошлый 
год врачи больницы сделали 
45 операций, и самому юному 
пациенту было 1 год и 2 месяца. 
Импланты выделяются в рам-
ках федеральной программы, 
разработанной Министерством 
здравоохранения РФ. По-
сле операции реабилитация и 
обучение речи маленьких па-
циентов ведется сурдологами и 
сурдопедагогами Воронежско-
го регионального центра. Он – 
единственный в Центральном 
федеральном округе, не считая 
московских учреждений.

Очередную операцию слухопротезирования проводит ведущий хирург Центра 
аудиологии и слухопротезирования Владимир Федосеев.  

Слышишь, малыш?
Здоровье | В Воронежской областной детской больнице №1 
проводятся уникальные операции

Заведующий операционным блоком больницы Алек-
сандр Есванджия и медсестра Татьяна Аничкина.

Среднемесячная номи-
нальная заработная 
плата работников пред-
приятий и организаций 
Воронежской области 
в январе составила 
17469,6 рубля. 

Светлана ВиКтороВа

Как сообщает  пресс-
служба Воронежстата, пре-
высило среднеобластной уро-
вень жалованье работников 
финансовой сферы, химиче-
ской промышленности, про-
изводства и распределения 
электроэнергии, газа и воды. 
Самые же низкие зарплаты 
сложились у работников лёг-
кой промышленности и сель-
ского хозяйства. Отстают от 
среднеобластного показателя 
и зарплаты бюджетников: 
учителей, врачей и соцработ-
ников. Не лучшим образом 
складывается ситуация и с 
долгами. Задолженность по 
зарплате достигла 3,1 мил-
лиона рублей и увеличилась 
за месяц в 1,7 раза. 

Долги  
по зарплате 
возросли

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
оБо ВСём

Реклама.

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 15 по 21 марта:
15, четверг (пик с 5 до 8 часов)
16, пятница (пик с 6 до 9 часов)

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Валерий ВалентиноВ

Под его руководством реа-
лизуется инвестиционный 
проект создания племенного 
предприятия по разведению 
и откорму мясного скота, рас-
считанного на 30 тысяч голов 
маточного поголовья. 

В рамках реализации этого 
проекта предусматривается 
освоение трёх инвестицион-
ных площадок на территории 
Рамонского, Каменского и 
Подгоренского районов. Так, 
в Рамонском районе создано 
ООО «Заречное», которое в 
апреле 2011 года приступило 
к реализации данного проекта. 
Сейчас на территории района 

активно ведётся строительство 
фидлота. Также планируется 
начать возведение современ-
ного предприятия по убою 
животных. 

В Каменском же районе в 
короткие сроки оборудованы и 
построены открытые площадки 
для содержания мясного скота. 
Ведётся строительство откры-
тых площадок для содержания 
мясного скота и в Подгорен-
ском районе. 

В ходе встречи достигнута 
договоренность о том, что на 
территории одной из пло-
щадок предприятия в мае 
2012 года будет проведено 
совещание под руководством 
губернатора.

Проект  
набирает мощность
Губернатор Алексей Гордеев встретился с генеральным 
директором ООО «Центр генетики «Ангус», генеральным 
директором ООО «Заречное» Сергеем Ниценко. 
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Близкие  Юрия  Зубрицкого  стали  почётными  гостями  церемонии.



2 | №35 (25863) | Четверг, 15 марта 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

пОлитичесКий дНевНиК

Татьяна ПЕТРЕНКО

Несмотря на предпразднич-
ный день, представительницы 
прекрасной половины пришли 
сюда отнюдь не с радостным 
настроением. Большинство 
из них уже несколько месяцев 
безуспешно пытаются найти 
работу. Одна из них, Галина, 
более двадцати лет прорабо-
тала в отделе кадров. Когда-то 
она сама принимала людей на 
производство, а теперь, после 
закрытия предприятия, оказа-
лась в ряду соискателей. Глядя 
на энергичную женщину, не 
скажешь, что ей 53 года. Одна-
ко, по причине солидного воз-
раста, ей трудно найти работу. 

Здесь, на ярмарке вакансий, 
я узнала, что по статистике 
более половины обращаю-
щихся в Службу занятости 
людей – женщины. Больше 
всего трудностей испытывают 
матери-одиночки, женщины 
предпенсионного возраста, а 
также молодёжь, впервые вы-
ходящая на рынок труда.

- Сейчас молодые несе-
мейные женщины с хорошим 
образованием и квалифи-
кацией готовы работать и 
переезжать в другие города. 
Специально для них мы под-
готовили видеоконференцию 
с московскими работодателя-
ми, отобранными столичной 
службой занятости, которые 

предоставляют соискателю 
не только должность, но и 
жильё, - рассказала начальник 
отдела организации содей-
ствия трудоустройству Управ-
ления занятости населения 
Воронежской области Ольга 
Суханова.

Судя по представленным 
вакансиям, наша область по-
прежнему нуждается в бухгал-
терах, инженерах, ветеринарах, 
медсестрах, операторах ПК, 
продавцах, поварах, врачах, чей 
труд, правда, оценивается не-
высоко – от пяти до пятнадцати 
тысяч рублей. 

Помимо поиска работы, 
посетительницам ярмарки 
рассказывали о возможностях 
открытия собственного дела, 
профессионального переобу-
чения. Для них же был устроен 
и мастер-класс психолога на 
тему «Как понравиться рабо-
тодателю».

Работа – женщинам в подарок
В Воронеже прошла традиционная ярмарка вакан-
сий для женщин. В ней участвовали 50 предприятий 
города и области. Впервые прямо на ярмарке можно 
было пройти он-лайн-собеседование с московскими 
работодателями.

На ярмарке вакансий.
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александр КаЖиКиН

Как это часто бывает, в мо-
лодые годы судьба могла на-
править талант Александра 
Конопатова в совершенно дру-
гое русло: учёбу-то начинал в 
Новосибирском инженерно-
строительном институте. Но, 
как и многие другие в то время, 
был страстно увлечён авиаци-
ей. Когда за Урал эвакуирова-
ли Московский авиационно-
технологический институт, 
добился перевода в МАТИ и 
в 1945 году успешно окончил 
его. К тому времени ОКБ-
154 (Конструкторское бюро 
химавтоматики) под руковод-
ством талантливого главного 
конструктора Семена Косберга 
уже внесло значимый вклад в 
Победу, обеспечив разработку 
целого ряда агрегатов непо-
средственного впрыска для 
моторов боевых самолётов, и 
продолжало активно расши-
рять кадры. Семен Ариевич, об-
ладавший отменной интуицией 
и организаторским талантом, 
лично искал и привлекал мо-

лодых перспективных выпуск-
ников. В их числе оказался и 
Александр  Конопатов.

В послевоенные годы, когда 
ОКБ-154 перебазировали из  
Сибири на воронежскую зем-
лю, коллектив предприятия пе-
решёл от разработки отдельных 
агрегатов к созданию жидкост-
ных реактивных двигателей, 
первые из которых предна-
значались для использования 
на боевых самолетах, а также в 
составе зенитных управляемых 
ракет. Обеспечивая проведе-
ние гидравлических расчетов, 
отработку системы агрегатов, 
изучая новое направление 
– создание двигателя на уни-
тарном топливе, – Александр 
Конопатов проходил становле-
ние как конструктор, будущий 
организатор намного более 
крупных проектов.

10 февраля 1958 года со-
стоялась историческая встреча 
Сергея Косберга и Александра 
Конопатова с главным кон-
структором ОКБ-1 Сергеем  
Королевым, по результатам ко-
торой Сергей Павлович доверил 

воронежцам создание ракетного 
двигателя для третьей ступени 
космической ракеты «Луна». 
Возглавил конструкторские 
работы Александр Дмитриевич, 
и менее чем за год двигатель был 
создан. Прошли первые запуски 
ракеты, в том числе полёты 
в сторону Луны с облётом и 
фотографированием её обрат-
ной стороны, доставкой на  по-
верхность вымпела СССР.  Это 
был резонансный на весь мир 
успех, вошедший в летопись 
космонавтики. Вслед за ним по-
следовали новые. К концу 1960 
года в КБХА был создан дви-
гатель третьей ступени ракеты 
«Восток». Она  предназначалась 
для запуска первого человека 
в космос. Тогда же Александр 
Конопатов становится первым 
заместителем главного кон-
структора предприятия.

Триумфальный полёт Юрия 
Гагарина 12 апреля 1961 года 
открыл человечеству дорогу 
в космос, а для КБХА стал 
фундаментом новых проектов 
по разработке жидкостных 
ракетных двигателей. В 1965 
году после трагической гибели 
Сергея Косберга Александр Ко-
нопатов возглавил КБХА. Годы 
его руководства предприятием 
пришлись на период расцвета 
ракетно-космической отрасли. 
В 60-е годы предприятие созда-
ёт ракетные двигатели для кос-
мических ракет-долгожителей 
«Союз» и «Протон». Они лета-
ют до настоящего времени. С 
помощью ракетных двигателей 
КБХА решается целый ряд 
исторических задач: запуски 
на орбиту многоместных пило-
тируемых кораблей, отправка 
космических аппаратов к Луне, 

Марсу, Венере, вывод в космос 
долговременных орбитальных 
станций. Тогда же коллектив 
берётся за невиданную задачу 
– создание первого в стране 
ядерного ракетного двигателя.

Трудно переоценить вклад 
Александра Конопатова в укре-
пление ракетно-ядерного щита 
страны. Под его руководством 
коллектив КБХА создал ряд 
совершенных двигателей для 
межконтинентальных балли-
стических ракет. В их числе 
ракеты РС-18 «Стилет», РС-20 
(«Сатана» и «Воевода»), РСМ-
54 «Синева», продолжающие 
стоять на боевом дежурстве в 
наше время. 

Одним из последних косми-
ческих успехов предприятия 
под руководством главного 
конструктора стало созда-
ние самого мощного в стране 
кислородно-водородного ра-
кетного двигателя тягой 200 
тонн для ракетно-космического 
комплекса «Энергия-Буран». 
В ходе двух полетов ракеты 
«Энергия» двигатели полно-
стью подтвердили высочай-
ший уровень заложенных в 
них конструкторских и тех-
нологических решений, кото-
рые и сегодня используются 
в создании новых ракетных 
двигателей.

В отличие от своего предше-
ственника – энергичного, им-
пульсивного Семена  Косберга, 
интуитивно схватывавшего 
суть сложнейших технических 
проблем, Александр Дмитрие-
вич всегда был системным 
руководителем, методично 

«выжигавшим» конструктор-
ские ошибки на бумаге еще 
до того, как они проявляли 
себя в реальном пуске. Его 
методичность, обстоятельный 
подход находили выражение 
во всём, в том числе в бла-
гоустройстве родного города, 
где при деятельном участии 
руководителя КБХА были 
возведены кварталы жилых до-
мов, спорткомплекс «Факел», 
профилакторий, целый ряд 
культурных объектов, продол-
жающих функционировать в 
наше время. Он не был рьяным 
поклонником футбола, тем не 
менее, способствовал тому, что 
футбольный клуб «Факел», 
взятый под крыло КБХА, до-
статочно быстро стал высту-
пать в высшей лиге. Таков был 
характер Конопатова: для него 
не было второстепенных дел, 
которые можно выполнить 
спустя рукава.

В 1993 году Александр Дми-
триевич передал бразды управ-
ления предприятием Влади-
миру Рачуку. Но на покой не 
ушёл. До  последних дней, 
которые оборвались в мае 2004 
года, продолжал работать на 
родном предприятии в долж-
ности советника руководителя. 
Стремление приносить пользу 
Отечеству, служить интересам 
Родины он пронёс до конца. В 
ознаменование 90-летия со дня 
рождения на мемориальном 
комплексе КБХА  торжественно 
открыт бюст бывшему руково-
дителю. Он встал рядом с бю-
стами Сергея  Королева, Юрия 
Гагарина и Сергея Косберга.

Был предан делу и Родине
Память | Главному конструктору ракетных двигателей КБХА Александру Конопатову исполнилось бы 90 лет
У него немало званий, заработанных трудом. Академик 
РАН, Герой Социалистического Труда, лауреат Ленин-
ской и Государственных премий СССР, выдающийся 
учёный и организатор в области создания жидкост-
ных ракетных двигателей для космических ракет и 
межконтинентальных стратегических ракетных ком-
плексов. Уроженец Краснодарского края, Александр 
Дмитриевич одним из первых в 1993 году был удостоен 
звания почётного гражданина Воронежа. Так был оце-
нен его многолетний труд по созданию совершенной 
ракетно-космической техники, которому он посвятил 
всю жизнь.

Таким воронежцы запомнили Александра Конопатова.

александра ГлУХОва,

доктор политических наук, профессор вГУ
4 марта в России состоялись президентские выборы: голосо-

вание на избирательных урнах под вэб-камеры завершило трёх-
месячный избирательный марафон. За главный государственный 
пост активно боролись пять кандидатов, представлявших фак-
тически весь партийно-политический спектр, за исключением 
крайних националистов. Явка избирателей составила достаточно 
внушительную величину – 64 процента от почти 110 миллионов 
правоспособных граждан, что заметно ниже явки на предыдущих 
президентских выборах 2 марта 2008 года – 69,6 процента и почти 
в точности совпадает с явкой 14 марта 2004 года – 64,38 процента. 
Тем самым обнаруживается прямая зависимость между появлени-
ем на политической сцене нового кандидата, каким был Дмитрий 
Медведев в 2008 году, и готовностью избирателей явиться на из-
бирательные участки. Уверенность в том, что Владимир Путин 
окажется победителем, задолго до выборов выражал 71 процент 
россиян, вне зависимости от собственных политических предпо-
чтений. И результат не заставил себя ждать: лидерство премьера 
было отмечено уже в дальневосточных избирательных округах 
и по мере приближения к европейской части страны станови-
лось всё более уверенным. Прогнозы социологических служб, 
сулившие В.Путину от 58 процентов (ВЦИОМ) до 66 процентов 
(Левада-Центр), в целом оправдались: конечный результат со-
ставил около 64 процентов. При этом нельзя не отметить весьма 
мозаичную картину географического распределения сторонников 
действующего премьера. В частности, республики Северного Кав-
каза, особенно Чечня, показали результат, близкий либо превы-
шающий 90 процентов. При всей благодарности премьеру, чьими 
усилиями в Северокавказский регион из федерального бюджета 
рекой текут дотации, трудно поверить в столь высокий уровень 
лояльности, тем более, в добровольность последней. Подобные же 
высокие показатели поддержки В.Путина продемонстрировали 
Татарстан, Мордовия, Республика Тыва и другие национальные 
республики и автономные округа. Между тем Москва оказалась 
единственным субъектом Федерации, в котором В.Путин не по-
лучил абсолютного большинства голосов – 46 процентов. 

Ближайший преследователь премьера – лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов набрал чуть более 17 процентов голосов, почти 
столько же, сколько в 2008 году. Другой ветеран избирательных 
кампаний – лидер ЛДПР Владимир Жириновский заметно по-
терял в популярности: по сравнению с 2008 годом (9,35 процента): 
на этот раз он набрал лишь чуть более 6 процентов голосов, усту-
пив почётное третье место новичку Михаилу Прохорову. Самый 
же низкий результат продемонстрировал лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов – около 4 процентов, что почти в три 
раза ниже, чем результат возглавляемой им партии в декабре 
2011 года. 

Главной сенсацией избирательной кампании-2012 стал, несо-
мненно, М.Прохоров. Его почти 8-процентный результат является 
ярким подтверждением того, что российский избиратель соску-
чился по новым, молодым лицам и даже готов простить олигарху 
богатство, нажитое неправедным трудом. К чести последнего, он 
почти не пропускал теледебаты, держался уверенно и спокойно, 
достаточно точно диагностировал социально-экономическую и 
политическую ситуацию в стране, предлагая пусть и экстравагант-
ные, но всё-таки конкретные способы решения многочисленных 
российских проблем. Решение строить правую партию, отражаю-
щую, в том числе, и протестные настроения «креативного класса», 
манифестировавшего себя на столичных площадях, также стоит 
отнести к числу здравых, разумных намерений, поскольку эта 
ниша в российской политике пока остаётся незанятой. 

Таким образом, результат определился, и Россия получила 
нового-старого президента. В.Жириновский и С.Миронов по-
спешили признать результаты выборов и поздравили В.Путина 
с победой. Г.Зюганов сделать это отказался, ссылаясь на много-
численные нарушения, допущенные на избирательных участках 
в день голосования. По его мнению, эти факты, переданные в 
суды, не позволяют считать выборы легитимными. Солидарную 
с лидером КПРФ позицию заняли представители независимой 
организации «Лига избирателей», представившие собственные 
расчёты и факты нарушений, а также один из лидеров несистем-
ной оппозиции Владимир Рыжков. Согласно их данным, новой 
технологией фальсификации стали голосования работников так 
называемого непрерывного цикла производства, которые явля-
лись на избирательные участки едва ли не строем и голосовали 
под присмотром своего начальства. Парадоксально, но в одной 
из дискуссий на телевидении 5 марта министр по чрезвычайным 
ситуациям Сергей Шойгу сознался в том, что 465 его сотрудников 
во главе с ним взяли открепительные талоны и «дружно прого-
лосовали»! Такое признание, как говорится, дорогого стоит, как 
и заявление Президента Д.Медведева о том, что на президент-
ских выборах 1996 года победил не Борис Ельцин. В свете таких 
признаний доверие к выборам как главной демократической 
процедуре вряд ли будет высоким, и социологи уже посылают 
тревожные сигналы по этому поводу. Так, если в декабре 2007 г. 
лишь 9 процентов россиян ставили под сомнение официальные 
данные Центризбиркома, то в январе 2012 г. количество скепти-
ков выросло до 34 процентов. Если в январе 2008 г. 65 процентов 
россиян считали, что выборы были проведены честно (противо-
положного мнения придерживались 22 процента респондентов), 
то в январе 2012 г. мнения разделились поровну: 40 процентов 
(«честно») к 42 процентам («нечестно») опрошенных. «Уже 
в августе 2011 г. большинство опрошенных ожидали клеветы, 
махинаций с бюллетенями в ходе избирательной кампании, а 57 
процентов считали, что все манипуляции будут производиться 
в пользу партии власти», - отмечает социолог Левада-Центра 
Д.Волков. Наконец, если в декабре 2007 года результатом парла-
ментской кампании оказался удовлетворен 71 процент россиян, 
то в январе 2012 г. - только 45 процентов (не удовлетворены 16 
процентов и 36 процентов соответственно). Социологические 
данные в отношении прошедших 4 марта президентских выборов 
пока не получены, однако не приходится сомневаться в том, что и 
здесь число недовольных будет весьма внушительным. 

Это означает, что послевыборная ситуация в России оста-
ётся далёкой от умиротворения. Радикальная оппозиция хоть 
и ослабила уличный натиск, однако не намерена прекращать 
испробованные в декабре средства мирного давления на власть. 
Последняя же в лице вновь избранного, но пока не вступившего 
в должность президента, пока не обнаруживает намерения вести 
диалог всерьёз, приглашать оппозицию к столу переговоров 
(«круглому столу»), хотя заявления о такой готовности посто-
янно звучат. Более того, жёсткий, конфронтационный стиль, в 
феврале отчасти оправданный «законами жанра», т.е. тактикой 
избирательной борьбы, сегодня уже крайне несовременен, дис-
гармоничен, если раскалывает общество на своих и чужих, друзей 
и врагов, патриотов и наймитов Госдепартамента США и препод-
носится как единственно возможный по отношению к тем, кто 
якобы не заслуживает иного обращения. Лидер, одержавший 
столь убедительную победу даже с учётом возможных подтасовок 
со стороны особенно услужливых чиновников, обязан не раскалы-
вать, а объединять общество, и без того существующее в различ-
ных непересекающихся средах, в параллельных мирах. Соблазн 
поддаться победной эйфории, воздействию очередной теории 
заговора и устроить «охоту на ведьм» мешает увидеть реальные 
проблемы, стоящие перед страной, требующие всенародного 
обсуждения, полноценной научной экспертизы, внутриэлитного 
и общенационального консенсуса по поводу приоритетных мер 
и шагов. Поддержавшие премьера 46 миллионов россиян – это 
очень внушительная, но одновременно эклектичная масса, адре-
совавшая премьеру различные, зачастую прямо противоположные 
запросы. Но кроме них остаётся ещё 54 миллиона, поддержавших 
других кандидатов либо оставшихся дома. Величие общенацио-
нального лидера как раз и заключается в том, чтобы объединить 
эти части в единую нацию, сумев не потерять то ценное, чем до-
рожит каждая из них.

Выборы закончены. 
Что дальше?

Борис ОРлОв

Свежие ли продукты купили, 
красивую ли прическу сделал нам 
мастер, с удобствами ли в поезде 
проехали, тепло ли в квартире, всегда 
ли есть в кране вода? Хорошо, если 
претензий нет, а если оценки отрица-
тельные, куда с жалобой обратиться? 
Ещё два десятка лет назад ваши 
жалобы никого не интересовали. Но 
теперь у обиженных граждан России 
есть защита.

Сегодня - двадцатилетие со дня 
образования Всероссийского обще-
ства защиты прав потребителей, а 
за 30 лет до этого, в марте 1962 года, 
появилось такое Общество в Амери-
ке. Этот день и принято считать Днем 
Всемирной защиты. 

Указ о потребительстве, подписан-
ный президентом Джоном Кеннеди, 
включал в себя семь главных прав 
гражданина: на удовлетворение 
жизненных услуг, безопасность их 
получения, информацию об услуге, 
возмещение ущерба, возможность 
выразить мнение об услуге, право 
на просвещение и безопасность 
окружающей среды. Руководители 
нынешнего Общества каждый год 
определяют какой-либо девиз. В 
связи  с тем, что в наше время всё 
большее значение приобретает дея-
тельность финансовой сферы, 2012 
год решено провести под лозунгом 
«Наши деньги, наши права: кампа-
ния за правильный выбор на рынке 
финансовых услуг». 

Руководитель Управления Рос-
потребнадзора по Воронежской 
области Михаил Чубирко попросил 
журналистов довести до сведения 
воронежцев, чтобы те из них, кто 
вступил или собирается вступить 
в те или иные деловые отношения 
с банками, были чрезвычайно осто-
рожны. В прошлом году, например, 
в Роспотребнадзор поступило 102 
обращения, из которых в 61 случае 
требовались лишь консультации и 
разъяснения, а в остальных необхо-
димы были проверки. В результате 
нарушения выявились в 26 слу-
чаях. Причем во время проверок 
специалисты Роспотребнадзора 
испытывали откровенное давление 
банковских служащих и нежелание 
предоставить необходимую инфор-
мацию. Когда же они уличались в 
том, что намеренно вводили своих 
клиентов в заблуждение, чтобы 
посадить их на «банковскую иглу», 
то откровенно препятствовали 
проведению проверки и делали её 
невозможной. 

По словам Чубирко, иной раз 
возникало впечатление, что про-
веряющие пришли с законной про-
веркой не в респектабельное финан-
совое учреждение, а криминально-
подпольную организацию, главная 
задача которой «облапошить» клиен-
тов и не дать проверяющим защитить 
их. Хотя замечание насчет крими-
нальных наклонностей некоторых 
банков – вовсе не преувеличение. 
Сегодня вошло в моду долги кли-

ентов передавать так называемым 
коллекторским агентствам, в кото-
рые нередко попадают личности с 
сомнительным прошлым. Методы, 
которыми они выбивают долги, уже 
не раз становились разбирательством 
в уголовных судах. 

Так что в самый раз довести до 
сведения читателей три совета от 
Михаила Чубирко. Первый: прежде 
чем обращаться за кредитом в банк, 
хорошо об этом подумайте. Может 
быть, есть возможность обойтись без 
«залезания в долги». Второй: всеми 
возможными способами проверьте, 
какая репутация у кредитного учреж-
дения, в которое вы собрались пойти. 
При малейшем сомнении - пово-
рачивайте назад. Третий: тщательно 
изучайте все документы, которые 
вам предлагают подписать. Особое 
внимание обращайте на абзацы, на-
бранные мелким шрифтом: в них, 
как правило, заключаются самые 
опасные для потребителя условия. 
Поэтому, по возможности, на за-
ключение договора возьмите с собой 
грамотного в финансовом отношении 
специалиста. 

В эти дни Роспотребнадзор осу-
ществляет судебную защиту прав 
потребителей по трем исковым за-
явлениям к трем разным банкам. 
Естественно, ответчики прилагают 
максимум усилий, чтобы не признать 
свою вину и оставить доверчивых по-
требителей «при своих интересах». На 
сайте РПН желающие могут найти 
интересную и полезную информацию, 
раскрывающую истинную суть неко-
торых «респектабельных» банков. 

…За выявленные нарушения на 
руководителей кредитных органи-
заций наложены штрафы на сумму 
244 тысячи рублей. Но что для них 
эти тысячи, когда они ворочают де-
сятками и сотнями миллионов!

Сегодня – Всемирный день  
защиты прав потребителей

Когда деньги счёт любят
Кто бы из нас где ни работал, какую бы должность ни занимал и 
какой специальностью ни обладал – все мы потребители. Поку-
паем ли в магазине товары, садимся ли в кресло к парикмахеру, 
берём ли билеты на поезд, пользуемся ли благами цивилизации 
в своей квартире – каждый день незаметно для себя оцениваем 
качество нашей жизни. 

Ежегодно на социальное стра-
хование жителей Воронежской 
области направляется более  
5 миллиардов рублей. 

Светлана ШаМаКиНа

Из них примерно половина расходу-
ется на выплату пособий по материн-
ству и детству, а также на финансирова-
ние программы «Родовый сертификат» 
национального проекта «Здоровье». 

В прошлом году Воронежское ре-
гиональное отделение Фонда соци-
ального страхования РФ увеличило 
финансовую поддержку по сравнению 
с предыдущим годом на полмиллиар-
да рублей, направив 2 миллиарда 607 
миллионов только на выплаты семьям 
с новорожденными воронежцами. 
В Воронежской области в 2011 году 

появилось на свет 23413 малышей, в 
2010 году – 23201ребенок. 

- Расходы на реализацию демогра-
фической политики увеличиваются 
как за счёт ежегодной индексации 
всех видов пособий, так и за счёт 
совершенствования законодатель-
ства. Например, за будущей мамой 
закрепили право выбора наиболее 
экономически выгодного расчетного 
периода при начислении пособия по 
беременности и родам. Кроме того, на 
увеличение размеров пособий влияет 
и рост заработка. В 2011 году в области 
зафиксировано увеличение средне-
дневного заработка на 14 процентов 
в сравнении с показателями 2010 
года, - отметила управляющая Воро-
нежским региональным отделением 
Фонда социального страхования РФ 
Лариса Ханина. 

Хорошая новость

Пособия мамам растут

О предстоящей работе при-
ёмной граждан и результатах 
за прошедший год шла речь на 
заседании  Общественного со-
вета Управления МВД по городу 
Воронежу. 

вячеслав ТКаЧЁв

Новая приёмная расположена на 
улице Чапаева, 132.

- В Воронеже за прошедший год 
совершено 11541 преступление, что на 
8,5 процента ниже, чем в 2010 году. В 
два раза чаще стали угонять автомо-
били, на 17 процентов увеличилось 
количество убийств, - с таких неуте-
шительных данных начал начальник 
штаба городского Управления по-
лиции подполковник внутренней 
службы Игорь Медведев. – Анализ 
криминальной обстановки показы-
вает, что в целом мы справляемся 

со своей работой, но предупреждать 
убийства, совершаемые гражданами 
в состоянии алкогольного опьянения, 
не удаётся. 

Говорилось о проделанной работе 
общественной приёмной. Так, гражда-
нин сможет получить консультацию и 
содействие в оперативном рассмотре-
нии обращений в органы внутренних 
дел. 

Говоря об итогах прошедшего ре-
формирования органов внутренних 
дел, начальник Управления МВД по 
городу Воронежу полковник полиции 
Владимир Котов отметил:

- Прошлый год был сложным для 
всех органов внутренних дел. У нас 
прошла переаттестация, изменилась 
организационно-штатная структура. 
Есть и потребность в сотрудниках. Что 
же касается оценки нашей работы, то 
могу сказать, что она положительная. 
Но для нас главное – оценка наших 
граждан, для которых мы и работаем.

Оценка доверием
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Выдал урожай сюрприз
- Иван Федорович, никогда не было у нас 

такого, чтобы тот же гектар сахарной свеклы 
выдал в среднем по региону 400 центнеров. 
Прежде за такие цифры ордена давали! Но 
ведь не секрет: не всем нашим хозяйствам уда-
лось вывезти с поля сладкие корни на сахар-
ные заводы. Как вы связываете эту ситуацию 
с системным ведением агропромышленного 
производства?

- Да, взять хороший урожай – это одна 
сторона решения проблемы. Система веде-
ния агропомышленного производства требу-
ет, чтоб урожай был не только сохранен, но 
и вовремя переработан. В советское время 
серьезных тревог на этот счет у нас не было. 
Отечественные сорта нашей свеклы смогли 
неприхотливо пролежать под открытым не-
бом в течение трех и даже четырех месяцев. 
Селекция отечественных сортов сахарной 
свеклы велась у нас с расчетом на длитель-
ную сохранность – в наземных кагатах. Что 
стоили, например, наши известные на весь 
мир мазлумовские сорта, выведенные во 
Всероссийском НИИ сахарной свеклы и 
сахара! И по урожайности, и, конечно же, 
по сохранности наша селекция не имела 
себе равных. 

Теперь все это – история. Произошло 
непомерное увеличение завоза иностранных 
семян, которое привело к масштабному со-
кращению собственных. С 2008 года «сорта-
варяги» стали победителями – заняли 84 
процента свекловичной плантации России. 
Подкупила наших сельхозпроизводителей 
довольно приличная урожайность импорт-
ных сортов. Рыночная экономика требовала 
производство прибыли. И эту прибыль же-
лалось заполучить как можно скорее. Только 
вот, к сожалению, не удалось просчитать 
товаропроизводителям, что корнеплоды, 
выращенные из чужеродных семян, плохо 
хранятся в осенне-зимний период, что 
далеко не все наши сахзаводы работают на 
полную мощность, а отдельные производ-
ства вообще закрыты. Так что нынешний 
рекордный сбор сахарной свеклы не для всех 
сельхозтоваропроизводителей обернулся 
праздником. Какой следует вывод? Может 
ли современный аграрный рынок быть 
устойчивым, конкурентоспособным, пред-
сказуемым без экономически налаженного, 
сбалансированного механизма, без обнов-
ления материально-технической базы всех 
сфер АПК, без той же отлаженной системы 
хранения и переработки продукции, без раз-
витой системы семеноводства (строитель-
ство и модернизация семенных заводов), без 
активного развития современных направ-
лений селекционно-генетической работы 
и внедрения их в практику? Теперь уже 
многим стало ясно: рынок, как таковой, да-
леко не все может сам надлежащим образом 
отрегулировать. Требуется вмешательство 
государства. Требуется организованный ум, 
способный перспективно видеть главное. И 
этим организованным умом в инновацион-
ном развитии агропромышленного комплек-
са является сельскохозяйственная наука. 

Использование современных методов и 
технологий в развитии АПК начинает от-
крывать перед нами реальные возможности 
по более эффективному решению внутрен-
них и глобальных продовольственных задач. 
Отечественное сельское хозяйство стало, 
наконец, рассматриваться российскими и 
зарубежными бизнесменами как сфера вы-
годных вложений. Эта основополагающая 
концепция, как я уже отмечал в одном из ин-
тервью «Коммуне», нашла свое отражение в 
ряде таких наших исследований, как «Про-
грамма вывода из кризиса АПК Воронеж-
ской области», «АПК Российского Черно-
земья: состояние, опыт, стратегия развития», 
«Система ведения агропромышленного 
производства Воронежской области до 2010 
года». Эти работы были оценены Россий-
ской академией сельскохозяйственных наук, 
руководством Центрального федерального 
округа, Ассоциацией экономического взаи-
модействия «Центрально-Черноземная». 
Отдельные рекомендации, разработанные 
нашими учеными, нашли свое отражение в 
приоритетном национальном проекте «Раз-
витие АПК». 

Этапы и тенденции инновационной 
деятельности в агропроме мы постарались 
проследить в нашем последнем исследова-
нии «На пути к инновационному развитию 
АПК». Впервые в современной истории 
агропромышленной науки на примере 18 
областей Центрального федерального округа 
учеными и практиками были рассмотрены 
земельные, трудовые, материальные и фи-
нансовые ресурсы, изучен организационно-
экономический  механизм действия сельхоз-
предприятий, которые на базе экономической 
устойчивости и внедрения инновационных 
технологий получают значительно больше 
качественной продукции.

От прибыли  
голова не болит

В развитых странах концентрируется 
своеобразная «фабрика мыслей», представ-
ляющая собой выход производства на более 
высокие технологии на основе опыта, зна-
ний и, естественно, - науки. Эта «фабрика» 
учит товаропроизводителей умело ориенти-

роваться в рыночной экономике, не делать 
опрометчивых шагов. Только надо признать: 
далеко не все наши аграрники стараются 
заключить с ней деловой союз, полагая, что 
рентабельность с поля, с фермы сама укажет, 
куда дальше двигаться. 

Тем не менее известно: рентабельность 
должна свидетельствовать о том, что все про-
изводственные затраты покрыты денежной 
выручкой, все издержки возмещены, и только 
после этого формируется реальная прибыль. 
Но эти экономические каноны для некото-
рых наших сельхозпроизводителей еще не 
являются правилом действий. Получить, 
например, приличный урожай, получить за 
него деньги – это еще не значит, что прибыль 
уже в кармане. Удалось ли сельхозпредприя-
тию обновить сельхозтехнику, восполнить 
взятое урожаем почвенное плодородие, 
внедрить новые интенсивные технологии? 
Немногие хозяйства могут сегодня записать 
это разумное воспроизводство в свой актив, 
и тем не менее, считаются рентабельными. 
Такая ситуация создает опасную ситуацию 
мнимого благополучия, что чревато приня-
тием заведомо неверных решений.

Можно крепко просчитаться в своих пла-
нах, если не учитывать и такой важнейший 
экономический фактор – воспроизводство 
рабочей силы. Сегодня, по статистике, 
заработная плата работников аграрного 
сектора одна из самых низких в экономи-
ке страны, составляя лишь 51 процент от 
средней зарплаты по России. Это во многом 
обусловливает отток трудоспособного на-
селения сельского хозяйства за последние 
годы, некомпенсированное использование 
высокопроизводительной техники и интен-
сивных технологий.

Экономическое мышление есть, прежде 
всего, искусство осуществления, а не ис-
кусство строить планы. Предлагая систему, 
методологию ведения инновационной 
деятельности в АПК, мы выделяем глав-
ный целевой индикатор: человек на земле 
есть тот ориентир, от которого должно все 
исходить и к которому должно все воз-
вращаться. В этом – исток эффективности 
производства.

У меня есть данные по Лискинскому 
району. Сегодня в их сельхозпроизводстве 
занято свыше шести тысяч человек. Отток 
из села приостановлен. Более того, растёт 
число желающих устроиться на престиж-
ных сельхозпредприятиях. К таковым от-
носятся, например, ООО «ЭкоНиваАгро», 
«Ермолинское», «Лискинский», «Маяк». 
Здесь прибылью в натуре считается то, что 
осталось после расширенного воспроизвод-
ства, направленного на обновление техники, 
развитие интенсивных технологий, покупку 
удобрений, погашение кредитов и, конечно 
же, на улучшение социальной сферы. К кон-
цу 2011 года средняя зарплата в Лискинском 
аграрном секторе достигла 16456 рублей, что 
намного превзошла по этому показателю 
все районы Воронежской области. Глава 
Лискинской администрации В.В. Шевцов 
не так давно встретился с прославленным 
белгородским председателем колхоза имени 
Фрунзе В.Я.Гориным, где труд работников 
традиционно оплачивается очень высоко, и 
было признано, что лискинцы сумели вый-
ти тут на опережение. Достойная зарплата, 
зависящая от качества и количества затра-
ченного труда, безусловно, стимулирует 
производство, не позволяет успокаиваться 
на достигнутом.

Вот некоторые цифры. Благодаря мо-
дернизации, использованию новейших 
технологий производство молока в районе в 
2011 году по сравнению с предшествующим 
периодом увеличилось на 10 тысяч тонн и 
составило 65 тысяч при средней продук-
тивности одной коровы в 5 тысяч литров. 
Произведено 100 тысяч тонн мяса – это 
столько, сколько планировалось получить 
лишь в 2013 году.

Спору нет, еще немало надо сделать Ли-
скинскому агробизнесу, чтобы расширить 
рентабельное функционирование пред-
приятий, преодолеть сопротивление макро-
экономической среды, институциональные 
ограничения и последствия природных ката-
клизмов. И нам, ученым, весьма импонирует 
все всевозрастающее стремление лискинцев 
не отставать от прогресса, эффективно хо-
зяйствовать на своей земле. 

- И всё же невысокая доходность сельского 
хозяйства заставляет пока наших аграриев 
«жить по средствам». Другими словами – со-
кращать хозяйственные потребности на вос-
полнение средств производства и, конечно же, 
мириться с низкой зарплатой. Как тут быть?

- Есть такая пословица: «Знать бы, где 
упасть, так бы и соломки подослать». В 
рыночных условиях такая предусмотри-
тельность приобретает особый смысл. В 
прошлые времена государство без проблем 
списывало долги неудачливым сельхозпро-
изводителям. Ныне ситуация иная. И тот 
факт, что сегодня перечень обанкротившихся 
хозяйств у нас пока сокращается медленно, 
свидетельствует, прежде всего, о том, что 
ущерб нанесен не только от ослабления 
материально-технической базы села, но и от 
банального непрофессионализма тех пред-
принимателей, которые считают себя ри-
сковыми игроками на «рынке удач». Только 
удача – в ином. Надо сделать так, чтобы сель-
скохозяйственная наука была по-настоящему 
востребована аграрным бизнесом. Чтоб мы 

платили деньги, связанные, например, с тем 
же элитным семеноводством, с племенным 
делом, новыми технологиями и т.д., не за 
границу, а нашей отечественной науке. Как? 
Это и софинансирование перспективных 
для экономики региона исследований и 
разработок в реализации инновационных 
проектов. И содействие формированию 
инфраструктуры венчурного (рискового) 
научного предпринимательства. И создание 
особых агроэкономических зон, технопарков, 
инкубаторов, венчурного бизнеса, венчур-
ных фондов, информационных центров и 
других структур, способствующих притоку 
финансов в сферу научной деятельности. 
В этих целях следует  стимулировать под-
готовку соответствующих кадров, наладить 
их обучение инновационному менеджменту, 
сделать все для того, чтобы новые разработки 
технологий были широко доступными для 
сельских товаропроизводителей.

Сегодня на селе все громче слышится 
голос в защиту концентрации, специализа-
ции и кооперации производства. А ведь эта 
управленческая модель в АПК еще в 1987 
году была с успехом апробирована в нашем 
Аннинском районе. К разработке и внедре-
нию этой модели немало усилий приложил и 
наш институт, и все мы сегодня радуемся эко-
номическим, социальным подвижкам этого 
муниципального образования, который и по-
ныне является нашей научно-практической 
базой. Первой заботой руководства этого 
района является повышение эффективности 
сельского хозяйства, организация на месте 
глубокой промышленной переработки сырья 
на модернизированных предприятиях. Этот 
сельскохозяйственный перерабатывающий 
комплекс берет начало с того еще советско-
го АПК «Аннинский», который дал толчок 
сегодняшнему развитию производительных 
сил и производственных отношений. 

В течение последних 12 лет в эконо-
мическом соревновании среди районов 
Воронежской области аннинцы девять раз 
становились победителями и лишь три 
раза делили пальму первенства с Лискин-
ским районом. Сказать честно, – я горжусь 
главой Аннинской администрации Васи-
лием Ивановичем Авдеевым, который как 
кандидат экономических наук, активный 
участник научно-практических разработок 
нашего НИИ, с перспективой продолжает 
не только сбалансированно организовывать 
эффективное прибыльное производство, но 
и обновлять саму жизнь в деревне.

Земельный вопрос
- Иван Федорович, но голос новаторов, 

голос ученых, увы, далеко не всегда бывает 
услышан. Сиюминутная рыночная конъюнк-
тура негласно диктует свои законы. О каком 
сбалансированном производстве может идти 
речь, если, например, в ряде мест в погоне 
за прибылью сеют подсолнечник по подсол-
нечнику, пивоваренный ячмень по ячменю? 
Надорваться без отдыха может земля!

- Да, этот земельный вопрос все еще из-
рядно тормозит развитие агропродоволь-
ственного рынка. Уверен: сегодня у нас в 
разы больше было бы прибыльных, эконо-
мически устойчивых сельхозпредприятий, 
если б государство, наконец, по-настоящему 
обратило внимание на наше главное при-
родное богатство – землю. К 1994 году 12 
миллионов жителей российских сел и дере-
вень получили в виде паев 115 миллионов 
гектаров сельхозугодий. Но к настоящему 
времени оформлено в собственность лишь 
19 миллионов. Сегодня в деревне все запу-
тано на этот счет. Есть земля федеральная, 
муниципальная, арендная, собственность 
- в виде паев. Есть в аренде на 49 лет, есть 
на 10, на 3 года. И кому только она не при-
надлежит! Власти на местах порой никак 
не могут разыскать хозяина заброшенной 
земли. По данным Россельхозакадемии, у 
нас в стране каждый третий гектар выведен 
из сельхозоборота.

К 42 миллионам гектаров посевных 
площадей, выбывших за эти годы из сель-
хозоборота, уже в ближайшие десятилетия 
может добавиться еще столько же, так как 
на половине из используемых площадей за 
последние 20 лет практически не вносились 
минеральные и органические удобрения. 
Не проводились другие агромероприятия. 
На таких гектарах безубыточное ведение 
сельхозпроизводства просто невозможно. 
А это значит, что будут разорены и обан-
крочены новые и новые хозяйства. И это 
не только драма для людей, живущих на 
селе. Это драма и для всей страны. Ведь ис-

чезновение сельских населенных пунктов, 
обезлюдование сельских территорий – это 
угроза не только продовольственной, но и 
национальной безопасности страны.

- Иван Федорович, в городе Калаче нашей 
области установлен памятник с перечнем де-
ревень и хуторов, которые исчезли с районной 
карты. Что надо сделать, на ваш взгляд, чтобы 
таких памятников больше нигде не ставили?

- Надо оказывать действенную государ-
ственную поддержку всем без исключения 
отечественным сельхозпроизводителям, 
которые еще держатся за деревню, за 
землю-матушку. Для этого надо, наконец, 
по-настоящему разобраться с землей, осо-
бенно с нашими черноземами, занимающи-
ми половину мировых площадей, обязать 
собственников, арендаторов не допускать 
на ней разора. Справедливости ради стоит 
заметить: такой закон введен в действие с 
1 июля 2011 года. Он позволяет изымать у 
собственников неиспользуемые в течение 
трех лет земли сельхозназначения. Но что 
это может изменить? Что делать с изъяты-
ми у обанкротившихся хозяйств непаха-
ными, заросшими бурьяном землями? Кто 
будет в них вкладывать деньги? И главное, 
кто будет на таких угодьях трудиться? 
Ведь заброшенными при такой ситуации 
чаще всего оказываются люди, зачастую 
вынужденные навсегда покидать родное 
подворье…

Новый закон, облегчающий продажу и 
покупку сельхозземель, надо признать, ока-
зался очень на руку крупным собственникам, 
которые порой преследуют одну цель – мак-
симально, несмотря ни на что, извлекать 
прибыль. Вот здесь то и сеют подсолнечник 
по подсолнечнику, пивной ячмень по ячменю, 
не подчиняясь никаким нормам севооборота. 
В этой связи, на наш взгляд, требуется дру-
гая, обновленная статья земельного закона, 
которая определяла бы механизм охраны 
сельхозземель, усиливала государственный 
ведомственный контроль за их нецелевым 
использованием, определяла бы меры ма-
териального наказания за невыполнение 
агротехнических требований, приводящих 
к ухудшению почв. Мероприятия и затраты 
на финансирование работ по восстановлению 
посевных площадей должны входить состав-
ной частью в Государственную программу, 
дополнив намеченную «Стратегию-2020». 
Без порядка на земле не может быть порядка 
и в самой нашей жизни.

Что такое престиж
Эту аксиому неоднократно приходится 

подчеркивать в наших исследованиях. И 
связываем мы ее, прежде всего, с социально-
экономическим обустройством сельских 
территорий. Без учета этого фактора не мо-
жет быть и речи о нашей продовольственной 
безопасности, об использовании потенциала 
АПК, о развитии современного бизнеса.

Нашими учеными проанализирована 
статистика экономических  показателей 
в сфере Воронежского агропрома за 2011 
год. И наибольший прирост продукции вы-
дали те муниципальные образования, где 
концепция устойчивого развития сельских 
территорий и человеческого потенциала сде-
лалась инструментом действия,  престижем 
местных властей.

В первую очередь хочется, конечно, 
назвать то муниципальное образование в 
Воронежской области, где институтские 
разработки по обеспечению устойчивости 
сельских территорий используются, на наш 
взгляд, наиболее результативно. Это наш 
Аннинский научно-практический полигон. 
Здесь постарались, в первую очередь, наве-
сти порядок в землеустройстве, в восстанов-
лении посевных площадей, приостановить 
затянувшийся процесс обезлюдивания 
деревни. На радость селянам приходит газ. 
Дешевое, экологически чистое топливо 
добирается до самых отдаленных поселе-
ний. Продолжает развиваться социальная 
сфера. Несмотря на кризис, изыскиваются 
источники финансирования для школ, 
детских садов, больниц, библиотек, клубов, 
спортивных сооружений. Ни одно из этих 
учреждений не закрыто. Более того: эта 
сфера продолжает расширяться, прирастая, 
например, новыми амбулаториями в селах, 
построенной современнейшей средней шко-
лой на 500 учащихся в районном поселке, 
уникальной системой дополнительного 
образования «Одаренный ребенок» с еже-
годным вручением от главы района грантов 
и персональных стипендий лучшим педа-

гогическим работникам и выпускникам-
медалистам.

Вся эта социальная система работает на 
улучшение демографической и трудоресурс-
ной ситуации. 

В районе больше стало свадеб, больше 
младенцев и меньше похорон. Аннинская 
молодежь не очень-то спешит уехать по-
дальше, в город – повышение доходности 
сельскохозяйственного труда, создание 
новых рабочих мест на развивающихся 
сельхозпредприятиях выдает начинающим 
работникам гарантию на предсказуемое 
будущее.

Реализация программы устойчивости 
сельских территорий открывает широкие 
возможности для бизнеса, для тех, кто готов 
вложить деньги в местную экономику. Наши 
экономисты сделали вывод: инвесторы, ко-
торые приходят к сельхозпроизводителям, 
первым делом обращают внимание на то, 
в каком состоянии находится социально-
экономическая сфера, отыщутся ли необхо-
димые резервы для конкурентоспособности 
производства. За последнее время повысил-
ся интерес к Воронежскому агропрому и со 
стороны зарубежных компаний. Общий объ-
ем иностранных инвестиций, поступивших в 
аграрную экономику Воронежской области 
за 2011 год, возрос в три с лишним раза по 
сравнению с периодом предшествующим.

По инициативе и при непосредствен-
ном участии воронежского губернатора  
А.В.Гордеева на региональном сельско-
хозяйственном рынке ныне реализуется 
более 70 престижных животноводческих 
инвестиционных проектов стоимостью в 50 
миллиардов рублей. 

Согласно планам в 2012 году поголовье 
крупного рогатого скота и поместных пород 
увеличивается в Воронежской области в два 
раза (до 40 тысяч голов), к 2013 году – еще в 
полтора раза (до 70 тысяч). Для этого в 2012 
году планируется сдать в эксплуатацию пер-
вую очередь фидлота по откорму поголовья, 
а к 2013 – 2014 годам возвести современный 
мясоперерабатывающий комбинат.

Предстоит осуществить глубокую мо-
дернизацию и в сахарной промышленности. 
Чтобы весомый урожай сладких корней не 
преподносил нам больше нежелательных 
«сюрпризов», в области намечено к концу 
этого года довести перерабатывающие мощ-
ности на сахарных заводах до 5,5 млн. тонн, 
что значительно превышает их теперешнюю 
производительность. Например, Грибанов-
ский сахзавод сможет в скором времени 
увеличить свои мощности по переработке 
корнеплодов до 4 тысяч тонн в сутки, или 
вдвое. Такая же модернизация начата и на 
других сахзаводах. Все эти нововведения в 
конечном счете позволят укрепить устойчи-
вость сельских территорий, поднять уровень 
трудовой занятости населения.

О рынке ресурсов
- Иван Федорович, крупное аграрное про-

изводство, конечно, - важный фактор раз-
вития в сельской местности. Но ведь не везде 
построишь такие предприятия с фабриками 
мяса и молока, которые позволят обеспечить 
экономический рост, в корне изменить к луч-
шему само качество сельской жизни?

- Это – уже другая сторона урока по 
концепции устойчивого развития сельских 
территорий. Нам следует понять, что мы 
должны работать с моделями развития 
малых территорий, где живут люди. На 
такой локальной территории и надо найти 
возможность привнести туда цивилизацию, 
потому что, если в нее не будут привнесены 
цивилизационные импульсы – люди оттуда 
точно уйдут. К слову, если сегодня мы при-
дем в сельский магазин, то увидим: большая 
часть продающихся там продуктов приве-
зена издалека. Задача такова – увеличить 
долю товара, произведенного, по крайней 
мере,  в этом районе. Это и означает – сти-
мулировать локальное производство для 
локального потребления. И кооперативы, и 
кредитная кооперация должны играть в этом 
значительную роль. Необходимо внедрять в 
умы людей идеологию инноваций. Человек 
должен научиться меняться сам для улуч-
шения своей жизни.

- Но меняться трудно. Особенно без госу-
дарственной поддержки.

- Совершенно верно. Мы считаем, что 
сельское хозяйство как стратегическая от-
расль страны должно стать национальным 
приоритетом не на ближайшие годы, а на 
все времена. Это уже вытекает из того, что 
в России сосредоточено более 10 процентов 
сельхозугодий мира, и она исторически 
складывалась как сельскохозяйственная, 
земледельческая цивилизация. Поэтому 
настоятельной задачей является переход от 
политики монетаризма, якобы способной 
отрегулировать отношение субъектов рынка 
без вмешательства государства, к политике 
государственного регулирования рынка 
ресурсов для сельского хозяйства.

Такая политика успешно применяется в 
развитых зарубежных странах. И, прежде 

всего, в оказании финансовой поддержки 
сельским производителям, в налоговых 
льготах, ценообразовании на материально-
технические ресурсы, субсидиях, условиях 
кредитования и т.д. Сегодня у нас, например, 
из-за дискриминационного диспаритета цен 
на минеральные удобрения стоимость их в 
два-три раза превышает цены на зерно. При 
этом внутренние цены на зерно за последние 
десять лет колебались в диапазоне от 2-3 до 
7-8 тысяч рублей за тонну. При таком раз-
бросе цен позволить себе безбедно покупать 
удобрения могут только довольно крепкие 
хозяйства. Все еще перекрывает путь к 
обновлению деревни и несовершенство ка-
дастровой оценки земель, дефицит техники, 
тот же диспаритет цен (литр молока давно 
уже меньше по стоимости литра простой 
солярки!). 

Такой экономической несуразицы не 
увидишь в развитых странах. Мировые 
цены там соответствуют платежеспособному 
спросу населения, то есть высокому уровню 
заработной платы, чего пока нет в России. 
И государственная поддержка аграрного 
сектора по сравнению с нами там – несопо-
ставимая. Например, в Германии она сегодня 
составляет в расчете на га 13,3 тысячи ру-
блей. В России – менее 600 рублей…

Риск – не всегда  
благородное дело

Современной России нужна глубокая 
и последовательная аграрная реформа и 
также обновленная стратегия развития села 
в целом. Наш институт готов внести в эту 
стратегию свои новые разработки, свои ис-
следования – столько ведь новых проблем 
возникло сегодня на пути к аграрным инно-
вациям, которые требуют общего решения! 

С одобрения Российской академии сель-
скохозяйственных наук, Совета Федерации, 
руководства Центрального федерального 
округа, Ассоциации экономического взаи-
модействия «Центрально-Черноземная» 
мы приступили к подготовке капитального 
пособия – «Системное развитие сельского 
хозяйства в Центральном федеральном 
округе РФ на период до 2020 года». Ученые 
и практики округа, исходя из стратегии 
«Инновационная Россия-2020», а также  
накопленного опыта как положительного, 
так и отрицательного, намерены определить 
стратегические ориентиры долгосрочного 
социально-экономического развития АПК, в 
том числе в технологической, селекционной, 
генетической, других сферах, рассмотреть 
наиболее рациональные пропорции между 
объемами модернизации и инновационной 
деятельностью, которые обеспечивают кон-
курентоспособность АПК. Только хорошо 
продуманная система создает конкуренто-
способный рынок. Только организованный 
ум сводит к минимуму всевозможные эко-
номические просчеты, случайности, риски. 
Говорят, риск – благородное дело. Но это 
вовсе не означает, что он всегда приемлем 
для цивилизационного рынка.

- Иван Федорович, но отечественная 
статистика показывает, что 70, даже 90 про-
центов предлагаемых эффективных новшеств 
остаются за порогом предпринимательских 
структур. Не насильно же все это новое 
внедрять?

- И тут, на наш взгляд, тоже должна 
проявиться координирующая роль го-
сударства. Инновационные разработки, 
рекомендации наших ученых, практиков в 
системе устойчивого ведения АПК смогут 
только тогда усилить практический интерес, 
если предприниматель предметно убедится 
в том, какие выгоды сулят его предприятию 
те или иные нововведения, в какую науку 
лучше всего вложить деньги. Но этот ин-
терес следует поощрять. Мы считаем, что 
для поддержки научной и инновационной 
деятельности необходимо создать систему 
льгот и преференций. К примеру, возвратить 
для инновационных предприятий, научных 
учреждений и вузов льготы, которые они 
имели раньше, в том числе льготы по на-
логу на прибыль, на имущество, на землю, 
по тарифам на электроэнергию.

Во многих развитых странах (США, 
Франция, Германия, Швеция) действует 
целая система государственных программ, 
стимулирующих активизацию инноваци-
онного предпринимательства. Это и предо-
ставление исследовательского и налогового 
кредита, и отсрочки налоговых платежей в 
части затрат из прибыли на инновационные 
цели, и, конечно же, налоговые льготы на 
рисковый капитал, вкладываемый в научно-
технические разработки и получаемую от 
них прибыль.

Конкурентоспособность нашего АПК – 
это репутация России, недавно вступившей 
во Всемирную торговую организацию. В 
этом взыскательном сообществе мы просто 
не имеем права затягивать оздоровление 
продовольственного цеха страны, еще креп-
ко зависящего от иностранного импорта.

Вёл беседу  
Владимир ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ.

Конкурентоспособность нашего села –  
это репутация России

Проблемы АПК | Высокий урожай прошлого года – не только точки наметившегося роста. Он – повод для серьёзных уроков на будущее
Как бы ни ругали отечественное сельское хозяйство, но оно было и 
остается главным кормильцем страны. Тем более такая почётная и от-
ветственная миссия предначертана нашему Центрально-Чернозёмному 
региону. И словно готовясь к вступлению России в ВТО, воронежские 
земледельцы в прошлом году побили целый ряд рекордов по сбору зер-
на, сахарной свеклы, подсолнечника. Но ушедший в историю 2011 год 
и небывалый урожай преподнесли между тем и уроки на будущее. 
Об этом беседа с директором Научно-исследовательского института 
экономики и организации агропромышленного комплекса Центрально-
Черноземного района, академиком Россельхозакадемии Иваном 
ХИЦКОВЫМ.

ПоздрАвительнАя телегрАммА
Завтра, 16 марта, у директора НИИ ЭО АПК ЦЧР, академика,  

почётного гражданина Аннинского района 

Ивана Фёдоровича ХИЦКОвА –  
большой и знаменательный юбилей. 

Уважаемый Иван Фёдорович!
Администрация Аннинского муниципального района и Воронежская обществен-

ная организация «Аннинское землячество» сердечно поздравляют Вас с 75-летием. 
Аннинцы помнят Вашу плодотворную работу на посту руководителя района в 70-е 
годы и достойно оценивают вклад в развитие сельской экономики Вашего института 
в настоящее время. 

Желаем Вам крепкого здоровья, благополучия и успехов в научной и обществен-
ной деятельности. 

В. И. АВДееВ, глава администрации Аннинского муниципального района; 
е. А. ВИхрОВ, председатель Аннинского землячества.

Академик Иван Хицков.Академик Иван Хицков.
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Тамара Гашимова

Некоторое время назад на 
форуме «Коммуны» в Интер-
нете появилось обращение к 
губернатору. Неизвестная нам 
Юля написала буквально сле-
дующее: «Здравствуйте, Алек-
сей Васильевич, я не знаю, куда 
мне ещё обратиться. Мне 25лет, 
замужем, есть сынуля – пять 
лет ему. Живём мы в Таловском 
районе. Знаю, что есть такая 
программа, по которой можно 
взять деньги на теплицы, но я 
не могу ею воспользоваться, 
так как я ИП (индивидуаль-
ный предприниматель – прим.
автора). Закрыть этот вид дея-
тельности тоже не могу - нет 
средств, брать деньги под про-

центы страшно. Я не знаю, 
где мне занять необходимую 
сумму, родителей нет, бабушек 
и дедушек тоже, последняя 
надежда – Вы. Пожалуйста, по-
могите!!! Вы хороший человек, 
я напишу Вам расписку и отдам 
деньги сразу же, как смогу. По-
жалуйста, помогите!!! 892022….. 
(Юля). Я очень сильно жду 
Вашего звонка»...

Прочла и задумалась: губер-
наторское ли дело теплицами 
заниматься? Конечно, нет. А 
человеку помощь нужна! И 
сейчас же! Может, она не знает, 
чем ребёнка завтра кормить 
будет? Вдруг чем-то можно 
помочь? Набираю номер, пред-
ставляюсь и прошу рассказать 
всё подробно.

- Живём в Тишанке. Зем-
ли у нас много и своей, и 
брошенной. Каждый год са-
жаем огурцы, капусту, лук, 
морковь, картошку - себе и 
на продажу. В селе есть две 
школы, детский сад, магази-
ны, больница, но устроиться 
на работу невозможно. Есть 
и ферма, но туда тишанских 
не берут. Открыла своё пред-
приятие, чтобы торговать на 
рынке, – не получилось. Что-
бы закрыть его, надо погасить 
задолженность перед Пенси-
онным фондом, а денег нет. 
В прошлом году мыла полы 
в магазине, с наступлением 
холодов его закрыли. Муж 
работал дальнобойщиком в 
московской фирме. Четыре 
месяца продержался: зима – 
гололёд, хозяин вдвое меньше 
заплатил против обещанного. 
Мы умеем на земле работать, 
хотим теплицы поставить и 
огурцы, помидоры, зелень 
выращивать. Но опять же 
денег нет на это. Всё уходит 
на дрова да на удобрения. По-
ловина нашего села на бирже 
стоит. Там работу предлагают: 

то деревья белить, то еще что, 
а ездить надо за 30 с лишним 
километров. Где денег на про-
езд взять? 

-Вы в районную админи-
страцию не обращались, - 
спрашиваю, - или в Службу 
занятости? Может, на месте 
могут вам помочь?

-Нет, - отвечает, - не верю, 
что толк будет.

Ну, думаю, совсем жизнь 
человеку невмоготу, раз он к 
наивысшей областной власти 
решил обратиться. Сработа-
ла, видно, старая народная 
привычка – бить челом царю,  
минуя своего помещика. Мыс-
лю дальше: зачем Алексея 
Васильевича беспокоить-то, 
позвоню в районную админи-
страцию – вдруг можно без 
его вмешательства решить эту 
проблему? По этой же причине 
решила главу Таловского рай-
она не тревожить, обратилась 
к его помощнику по связям с 
общественностью. Екатерина 
Ефремова сразу вникла в си-
туацию.

- Давайте телефон, помо-
жем. Мы в прошлом году через 

районную газету объявляли, 
что можно получить по 200 
тысяч рублей на развитие соб-
ственного дела. Только надо 
было бизнес-план написать и 
конкурс пройти. Каких только 
проектов не представляли! 

О чём говорили таловские 
барышни между собой, я не 
знаю. Но буквально через 
полчаса на сайте «Коммуны» 
появилось следующее пись-
мо: «Огромное вам человече-
ское спасибо!!! После вашего 
звонка к нам в Таловую мне 
позвонила помощник главы 
Екатерина Ефремова, предло-
жила свою помощь по выдаче 
денег по этой самой программе 
(не помню, как она точно на-
зывается). Без вашего звонка 
ей, 100 процентов, ничего бы 
не вышло, а так, оказывается, 
всё проще некуда! Приезжай-
те ко мне в гости осенью за 
огурцами!»

До того приятно стало, что 
удалось помочь незнакомому 
человеку! 

Не знаю как Алексей Ва-
сильевич, а я наведаюсь в 
Тишанку обязательно.

Как я помогла губернатору
Cитуация
Никогда прежде и не предполагала, что смогу помочь 
губернатору. Не советник, чай, и не его помощник. 
Тут ум государственный нужен, подготовка соответ-
ствующая. У меня же кроме факультета журналистики 
за плечами ничего нет. Тем не менее, когда случай 
подвернулся, не растерялась. Не стала загружать 
губернатора тем, что можно решить самим.

Изысканный 
бродит жираф 

виталий ЧЕРНиКов 
Фото автора

Заодно в тот вечер можно 
было отметить День защит-
ника Отечества, Масленицу, 
день рождения Казимира 
Малевича - и день рождения 
самого Горшкова. Выставка, 
хотя и юбилейная, получи-
лась небольшая. 

- Когда художник дожива-
ет до пятьдесяти лет, - говорит 
Сергей Горшков, - он огля-
дывается назад, переосмыс-
ливает свои темы, намечает 
перспективы своего разви-
тия... Я решил выставить две 
инсталляции. В первом зале 
вы видите «Алтарь любви». 
Я хотел показать, насколько 
важно для мужчины любить 
свою единственную и непо-
вторимую, ангела земного. 
В зале собраны символы и 
шаблоны, которыми мы поль-
зуемся в жизни. Я люблю ма-
нипулировать замыленными, 
кичевыми образами, стирая с 
них пыль, придавая им новую 
окраску. Это, конечно, можно 
всерьёз воспринимать, мож-
но с юмором, но я считаю, 
каждый мужчина, который 
любит, должен иметь в своём 
доме специальную комнату, 
посвящённую своему ангелу-
хранителю. Чтобы там её 
портрет хранился, письма с 
признаниями в любви, за-
сушенные цветы... Перед тем, 
как она придёт с работы, муж-
чине нужно быстренько зайти 
в эту комнату – вдохновиться. 
А затем встретить любимую 
ласковыми объятиями, поце-
луями - и хоть как-то скрасить 
её тяжёлую жизнь. 

Не забыть бы ещё живых 
цветов ей купить. 

Среди экспонатов встреча-
ются губы, уши, носы и глаза. 
Из этих органов осязания, 
обоняния, слуха и зрения 

мужчина, видимо, сможет 
создать облик идеальной воз-
любленной. Удастся ли потом 
её оживить – зависит, надо 
полагать, от силы Любви. Ко-
нечно, к сердцу девушки ну-
жен ключ. В алтаре нашлось 
место для ключей от сердца 
Светы, Люды, Жени, Лены 
и Иры. Но как быть, если вы 
предпочитаете другие имена? 
Что ж, необходимых ключей 
много и за пределами галереи 
«Х.Л.А.М».  

А в соседней комнате – иде-
альное, по мнению художника, 
место для свиданий влюблён-
ных. Стены опоясаны создаю-
щими панораму гравюрами:  
парочки катаются по Дону на 
лодке, вокруг рыбаки, птицы, 
рыбы и прочая живность, день 
сменяет ночь, но они не заме-
чают этого, потому что всем 
хорошо. Пейзаж дополняют 
величаво плывущие над ним 
горшковские рыбы из дерева. 

- По своему опыту знаю, 
как замечательно сидеть в 
лодке и признаваться в люб-
ви. Можно ещё петь песни. 
Мы однажды плыли в село 
Борщёво, и моя жена вдруг 
запела народную песню. Мы 
все бросили вёсла, сидели 
и слушали, а Дон нас нёс. 
Мимо проплывали рыбаки, 
они бросили сети, переста-
ли ловить рыбу. Охотники 
опустили ружья и не стали 
стрелять в гусей. Сколько 
это продолжалось – никто не 
может сказать. 

В центре комнаты – рай-
ское дерево, на котором ра-
стут яблоки, груши и арбузы. 
Его сторожат задумчивый 
лев, немного кокетливый 
жираф и ещё пара обаятель-
ных животных помельче. 
Почему-то и пришедшим на 
выставку девушкам дерево 
особенно полюбилось. Таков 
он, воронежский рай. 

вернисаж| Открытие в галерее «Х.Л.А.М» 
новой выставки воронежского скульптора 
Сергея Горшкова было для него  
не единственным поводом праздновать 

Сергей Горшков.

В одном из читальных залов третьего кор-
пуса ВГУ в рамках клуба «Слово и образ» 
директор Зональной научной библиотеки 
вуза, доктор исторических наук, доцент 
кафедры истории России истфака Арка-
дий Минаков представил собственную 
книгу: почти шестисотстраничную моно-
графию «Русский консерватизм в первой 
четверти XIX века». Эта работа отмечена 
премией «Имперская культура» имени 
профессора Эдуарда Володина. 

виталий ЧЕРНиКов 
Фото автора 

- Сюжет её зародился примерно в 1999 году, 
- вспоминает Аркадий Юрьевич. – А начинал 
я как исследователь прежде всего истории 
общественной русской мысли. Моя диссертация 
была посвящёна истории левого экстремизма 
и терроризма в России. Это была фактически 
первая монографическая, написанная на основе 
архивных материалов работа о так называемом 
Нечаевском деле. 

В начале 1990-х левая идея многим исследо-
вателям казалась неактуальной, её оттеснила 
идеология либерализма. Со временем количе-
ство научных работ и о нём, по мнению Арка-
дия Минакова, уменьшилось. Зато на рубеже 
веков резко вырос интерес к истории русского 
консерватизма. «Я этого поначалу не осознавал, 
- признаётся учёный, - мне казалось, что это мой 
личный поиск, который обусловлен моими лич-
ными переживаниями, эмоциями». Впрочем, во 
введении к своей монографии он делает важное 
уточнение: всё-таки «идеологическая мода» на 

консерватизм «в какой-то мере инспирирована 
представителями современного «политического 
класса», заинтересованными в сохранении суще-
ствующего положения вещей». 

Одиннадцать лет автор добросовестно сидел 
в архивах. Множество документов до него никем 
не были использованы. Даже дореволюционные 
публикации часто не полны, материалы поданы в 
крайне тенденциозном, на взгляд бесстрастного 
историка, виде. 

Тем временем в Воронеже сформировался 
коллектив исследователей этой темы. Их си-

лами создан ряд сборников и коллективных 
монографий. Значительная часть выпущенной 
в столице «Энциклопедии русского консерва-
тизма» написана именно нашими авторами. На 
презентации своей книги Аркадий Минаков счёл 
необходимым упомянуть: о трёх её персонажах 
– Ф.В.Ростопчине, Д.П.Руниче, С.Н.Глинке - во-
ронежцами написаны диссертации.  

Но почему столько внимания историк уделил 
именно первой четверти XIX века? 

- Это время царствования Александра 
Первого – уникальная страница отечественной 
истории, когда определились многие векторы 
развития России, - отвечает автор. - Страна 
находилась на некоем переломе. Царствование 
Александра Первого было уникальной идеологи-
ческой лабораторией, в которой формировались 
лидеры, мыслители, зарождались основные иде-
ологические течения, существующие и поныне. 
До этой эпохи можно говорить лишь о некоторых 
«предтечах». Например, А.Н.Радищев – пред-
теча русского радикализма, хотя назвать его 
революционером было бы серьёзной ошибкой. 
По-настоящему и либерализм, и радикализм, 
и консерватизм родились именно в 1801-1825 
годах. 

Некоторые герои книги известны читателю, 
но вовсе не в качестве идеологов консерватизма. 
Поэт Г.Р. Державин, вице-адмирал А.С.Шишков, 
историк и литератор Н.М.Карамзин, генерал-
губернатор Москвы в военном 1812-м 
Ф.В.Ростопчин, журналист, издатель и историк 
С.Н.Глинка… Это лишь верхушка «айсберга».

В СССР о предтечах декабристов можно было 
узнать, разумеется, гораздо больше, чем о пред-
течах славянофилов. Хотя, по словам Аркадия 
Минакова, именно консерваторы определяли на-

чиная с 1810-х особенности внутриполитическо-
го процесса в России, развитие университетской 
науки, культурных процессов. А поначалу эти 
люди были изгоями – их не принимали во дворе, 
к их мнению не прислушивались. Но они «изда-
вали книги, статьи, манифесты, вели дискуссии, 
пытаясь раскачать общественное мнение, чтобы 
противостоять системе ценностей, которую не-
сла западноевропейская цивилизация на излёте 
восемнадцатого столетия после французской ре-
волюции». Борьба велась с галломанией: фран-
цузская мысль влияла на русскую аристократию 
столь сильно, что значительная её часть «просто 
не говорила и не думала на родном языке». 

Звёздным часом стал для консерваторов 
1812 год: перед лицом наполеоновской угрозы 
те внезапно заняли ключевые посты в империи. 
В частности, именно они отвечали за пропаган-
ду. Потому «детьми 1812 года» их, вероятно, 
следует называть с большим основанием, чем 
декабристов – на тех всё-таки повлияли чуть 
более поздние впечатления: молодые русские 
офицеры, увидев во время войны Европу, захо-
тели чего-то подобного и у себя на Родине. 

…На презентации книги автор поведал и о том, 
что в монографию не вошло. Один из её персо-
нажей М.Л.Магницкий исполнял в 1816-1817 
годах обязанности воронежского губернатора – 
сюда он был направлен после ссылки, в которую 
угодил вместе со Сперанским. Архивы хранят 
его донесения из Воронежа графу Аракчееву, 
в которых Магницкий сравнивает наш край с 
«турецкой провинцией», таким образом харак-
теризуя царившие здесь невежество, воровство 
и взяточничество. 

Перед ними пока бессильны, похоже, и кон-
серваторы, и либералы. 

Дети 1812 года 
Книжная полка | Воронежский историк рассказал о зарождении русского консерватизма 

Аркадий Минаков.

Под райским деревом.

Татьяна ПЕТРЕНКо

Наталья Федотова утром торопилась 
на работу. Прошла привычный путь до 
автобусной остановки и упала прямо 
рядом с подъезжающим автобусом. На 
ушиб руки не обратила внимание. От-
работала рабочий день, пришла домой, 
а боль в руке всё не унимается, пальцами 
пошевелить и то больно. «Наверное, 
растяжение», - подумала она. Выпила 
пару таблеток обезболивающих, при-
строила руку на подушке и заснула. 
Утром же поняла, что пора собираться 
к травматологу. Здесь мы и встретились. 
Оказалось, не случайно рука болела. Те-
перь ей придется целый месяц провести 
в гипсе, а о работе на это время забыть. 
Рядом со мной таких несчастных на-
бралось ещё с десяток.

Это только в песнях поётся о про-
сторных травматологических палатах. 
Пусто здесь не бывает никогда: ни 
зимой, ни летом, ни ранним утром, ни 
поздней ночью, ни в будни, ни в вы-
ходные. Вообще в травматологический 
пункт приходят чуть ли не всей семьёй. 
Пока я терпеливо ждала своей очереди, 
семья из четырёх человек привезла на 
кресле-каталке главу семейства, кото-
рый даже не помнил, как сломал ногу.

- У нас всегда «аншлаг», - рассказы-
вает заведующий травматологическим 
пунктом городской больницы скорой 
медицинской помощи №1 Александр 
Ковалёв. – Только в зависимости от сезо-
на меняются виды травм. Весной и летом 
– это бытовые травмы: люди массово вы-
езжают на дачи, делают там ремонт. Для 
нас поговорка «Не руби сук, на котором 
сидишь» – уже не просто выражение, а 
правда жизни. Зимой же это - переломы, 
растяжения и обморожения.

За круглосуточное дежурство врачи 
чего только не насмотрятся. Зимние 
травмы - почти через один случаи из-за 

гололедицы. Стоит городским улицам 
покрыться ледяной коркой, как число 
травмированных существенно уве-
личивается. В среднем за сутки через 
кабинет специалиста могут «пройти» 
более 50 человек. Хотя бывали дни, 
когда травматологам приходилось при-
нимать и по 100 человек.

Как только столбик термометра пе-
решагивает отметку минус 10 градусов, 
в травматологический пункт начинают 
поступать пациенты с обморожениями 
рук и ног. Но здесь травмы происходят 
зачастую по вине самих пострадавших. 
Одни выходят на улицу без перчаток, у 
других слишком тесная обувь.

- Обморожения часто получают 
люди в состоянии алкогольного опья-
нения. Пьяные лежат на земле, в су-
гробах. Нередки и летальные исходы 
от переохлаждения, если прохожие 
вовремя не обратят на них внимания 
и не вызовут «скорую помощь», - про-
должает врач.

Вообще, люди, находящиеся «под 
градусом», – особая тема. Пик их ак-
тивности в травматологическом пункте 
наступает ближе к ночи. Это только 
в поговорке пьяному везёт. Они по-
лучают травмы не реже трезвых воро-
нежцев. А вот врачу оказать им помощь 
намного сложнее.

- Как правило, они ведут себя очень 
неспокойно, грубят. Больше всего до-
стается медсестрам и санитарочкам. 
Даже после осмотра некоторые не 
покидают больницу и спят тут же на 
стульях, каталках, - сетует Александр 
Ковалёв.

Выполнение самых простых реко-
мендаций может уберечь человека от 
травмы. Во время сильного гололёда 
лучше забыть об обуви на высоких 
каблуках и заменить её на сапоги с 
плоской ребристой подошвой. Ходить 
следует не спеша, семенящими шагами, 

смотреть под ноги, не держать руки 
в карманах, иначе, поскользнувшись, 
можно потерять равновесие и упасть. 
Лучше идти ближе к краю тротуара, где 
снег ещё не утоптан. И самое главное, 
не затягивать с визитом к врачу.

- При вывихе, например, счёт идет на 
часы. Чем раньше обратитесь к врачу, 
тем легче поставить кость на место. У 
нас же многие люди приходят к трав-
матологу тогда, когда с момента травмы 
прошло несколько дней. Чаще всего 
они объясняют это тем, что не было 
времени. Травматологические пункты 
работают круглосуточно, и для нас нет 
понятия «поздний визит», - объясняет 

Александр Алексеевич. - Люди ещё 
не прочь заняться самолечением, по-
мазать травмированные места мазями, 
зачастую совершенно не предназначен-
ными для этих целей, сами вправляют 
себе суставы. Но в итоге всё равно 
приходят к нам.

Многие из сидящих со мной в оче-
реди людей то и дело жаловались и на 
длинную очередь, и на долгий приём 
каждого пациента у травматолога. И 
в этом шуме почему-то забывалось о 
том, что очередь была бы меньше, если 
бы каждый человек сам позаботился о 
своей безопасности хоть немного. А не 
сидел на суку, который сам пилит.

А напоследок – гололёд
На тему дня
С каждым днём приход весны ощущается всё сильнее: солнышко 
пригревает, то тут, то там «поёт» капель. Однако температура всё 
ещё не устойчива. То, что растаяло за день, превращается в лёд за 
ночь. Потому и в травмпунктах многолюдно. Большинство пациентов 
как раз те, кто пострадал на улице от гололёда. Как в известном 
фильме – упал, очнулся, гипс.

Ф
от

о 
Ко

нс
та

нт
ин

а 
То

л
о

Ко
Н

Н
и

Ко
ва

.

Юных славян сблизит рисунок 
Воронежская библиотека № 17 вместе с городской библио-

текой «Григор Прличев» из города Охрид (Македония) при 
поддержке Посольства Российской Федерации организовали 
конкурс детского рисунка по рассказам русских и македонских 
писателей. Цель акции – знакомство и общение в области лите-
ратуры и для сближения двух славянских народов. В этом твор-
ческом смотре, который завершится 15 марта, могут принять 
участие ребята и из детских садов, и из средних школ. Дети из 
Македонии будут рисовать иллюстрации к рассказу «Мишкина 
каша» Николая  Носова (1908-1976), а дети из России – к рас-
сказу Оливеры Николовой (Зоки Поки).

Рисунки будут опубликованы на сайтах МБУК ЦБС Воро-
нежа (www.libvrn.ru) и  библиотеки «Григор Прличев» (http://
www.nuboh.edu.mk), а также на сайте «Русские в Македонии» 
(http://rusmak.org.mk ).

Виктор ЧИРКОВ. 

Культура
В Воронежской библи-
отеке искусств имени 
А.С.Пушкина состоялась 
премьера литературного 
спектакля «Я песней стать 
старался». 

анна мЕлЬНиКова 

Народный театр села Ни-
кольского Верхнехавского 
района, основанный 115 лет 
назад супругами Соколовыми, 
представил зрителям уни-
кальную по своему характеру 
и происхождению историю 
талантливого сельского парня 
Николая Шалыганова. Был 
человек, как звезда, и погас: так 
можно сказать об авторе прон-
зительных строк, звучавших 
со сцены. Заполненный зал 
только по окончании действия 
нарушит звонкую тишину, не-
которые заплачут. 

Своим рождением спек-
такль обязан воронежскому 
прозаику Юрию Гончарову, 
открывшему поэтическую 
тетрадь Коли Шалыганова и 
подготовившему к изданию 
сборник «Я песней стать ста-
рался». Об авторе этих стихов 
и песен известно немного, 
даже фамилия, указанная Ко-
лей, может быть не подлин-
ной: документов не найдено. 
Паренёк жил незаметно и 
одиноко. Старый шкаф с кни-
гами в углу сельсовета был 
учителем и другом. В своих 
записях Николай упоминает 
и пьяного тракториста, судьбу 
которого не хочет повторить, 
и девушку – несостоявшуюся 
любовь, и маму. Как сохранить 
себя и свою душу? Боль и 
переживания, переданные Ша-
лыгановым в стихах, наполне-
ны особенной жизнью. Поэт 
пробовал себя в профессии 
киномеханика, но, видно, не 
получилось. Он умер молодым 
в 1970-е годы в районной боль-
нице. Родственников никаких 
не сыскалось, и тогда сторож 
передал тетрадку со стихами 
Юрию Гончарову. 

Рассказывать об этом спек-
такле интересно, и одновремен-
но сложно: слишком серьезная 
тема транслируется его ав-
торами. Действие наполнено 
остроумными сценами и фра-
зами, которые неоднократно 
заставляли зал смеяться и 
аплодировать вдохновенной 
игре актеров, способной досту-
чаться до сердец. Большинство 
исполнителей ролей – непро-
фессионалы: односельчане 
Коли и участники народного 
театра. Первоклассница На-
стя Быкова – самая младшая в 
труппе. У неё нелегкая роль – 
она играет мальчика, да так, что 
сомнений ни у кого не остаётся. 
Старшее поколение возглав-
ляет 82-летняя Анна Пронина: 
она с мастерством и удалью 
играет на балалайке и поёт 
частушки. Среди профессио-
налов – исполнитель главной 
роли Григорий Южаков, актёр 
ТЮЗа, и Максим Толстиков в 
роли Юрия Гончарова, – актёр 
Академического театра драмы 
имени А.В.Кольцова. А по-
ставила спектакль режиссёр 
и руководитель Никольского 
народного театра Светлана 
Сукочева. 

Оборванная 
песня



 № 35 (25863) | Четверг, 15 марта 2012 года | КОММУНА | 5www.сommuna.ru 

Отчёт депутата

Работа в Думе и округе
За период с января по декабрь 

2011 года под председательством 
Сергея Николаевича Кудрявцева 
было поведено 24 заседания посто-
янной комиссии, на которых был 
рассмотрен ряд  проектов решений 
Воронежской городской Думы. В 
их числе – проект бюджета на 2012 
год; отчет об исполнении бюджета за 
2011 год; отчет об исполнении про-
граммы приватизации за 2011 год; о 
результатах проверки Контрольно-
счетной палатой муниципальных 
организаций и муниципальных 
учреждений; проекты решений о за-
логовом фонде муниципального иму-
щества;  о согласовании передачи в 
хозяйственное ведение помещений; о 

согласовании передачи в оперативное 
управление недвижимого имущества; 
о передаче объектов социально-
бытовой сферы в муниципальную 
собственность; об утверждении 
перечней нежилых помещений и 
объектов социально-культурного и 
коммунально-бытового назначения, 
передаваемых в муниципальную 
собственность; и др.

В течение всего периода велась 
работа с департаментом по управле-
нию муниципальной собственностью 
городского округа город Воронеж по 
разработке проектов решений и внесе-
нию изменений в нормативные акты. 

Постоянно проводилась работа по 
внесению изменений и дополнений 
в программу приватизации. В рам-
ках реализации прогнозного плана 

(программы) приватизации город 
избавляется от малоэффективной 
муниципальной собственности, по-
полняя доходную часть бюджета.

В то же время  сегодня городские 
власти во главе с мэром Сергеем 
Колиухом ведут работы по возврату 
к первоначальному целевому назна-
чению перепрофилированных или 
сданных в аренду в 90-е годы помеще-
ний дошкольных учреждений, пере-
дают дополнительное имущество на 

баланс муниципальных учреждений 
культуры, образования, здравоохра-
нения, физкультуры и спорта. 

На заседаниях комиссии по управ-
лению муниципальной собственно-
стью и работе с муниципальными 
предприятиями рассматривались 
письменные обращения, поступаю-
щие на имя председателя комиссии 
от организаций и предприятий по 
вопросам предоставления помеще-
ний в аренду или безвозмездное 
пользование, предоставление нало-
говых льгот.

Неоднократно проводились при-
емы в региональной общественной 
приемной председателя партии 
«Единая Россия» В.В. Путина в Во-
ронежской области.  

Что касается непосредственно 
работы депутата по исполнению на-
казов избирателей, то в 2011 году в 
округе №15 были продолжены рабо-
ты по благоустройству внутридомо-
вых территорий, так как этот вопрос 
– один из самых животрепещущих 
для жителей. 

Благодаря содействию депутата, 
с привлечением средств городского 
бюджета  были установлены 4 детских 
игровых площадки по следующим 
адресам: ул.Генерала Лизюкова, д.28, 

ул.Генерала Лизюкова, д.29, бульвар 
Победы, д.15, ул. Хользунова, д.68. 
Возле дома № 57 по ул. Генерала 
Лизюкова установлено ограждение. 
По ул. Жукова, д.5а выложены тро-
туарные дорожки к детской игровой 
площадке, установленной ранее.

Депутатом и его помощниками 
весной 2011 года был организован 
ряд мероприятий по благоустройству 
внутридомовых территорий, в ходе 
которых были посажены саженцы ку-
старников и обновлены ограждения.

Сергей Николаевич Кудрявцев 
оказывает постоянную поддержку 
учреждениям образования и здраво-
охранения, расположенным на терри-
тории избирательного округа №15.

Например, при активном содей-
ствии депутата на территории МОУ 
СОШ №43 построена многофункцио-
нальная всесезонная спортивная пло-
щадка с искусственным покрытием. 
Для школьников были организованы 
экскурсии по видовым и памятным 
местам Воронежской области. В 
рамках подготовки к празднованию 
425-летия нашего города оказана 
помощь в проведении экспедиции 
для учащихся воронежских школ 
«Моя Родина - Россия, край воро-
нежский». 

В 2011 году депутат Александр 
Борисович Тюрин активно принимал 
участие в подготовке и рассмотрении 
решений Воронежской городской 
Думы по следующим вопросам:

- бюджет городского округа город 
Воронеж на 2012 год и плановый 
период 2013 и 2014 годов;

- инвестиционная программа 
МУП «Водоканал – Воронеж» на 
2011-2014 годы;

- инвестиционная программа ООО 
«ЛОС» на 2011-2018 годы;

- вопросы регулирования тариф-
ной политики;

- подготовка предложений и заме-
чаний по внесению изменений в про-
грамму «Развитие инфраструктуры 
отдельных территорий городского 
округа город Воронеж на 2010-2014 
гг.», и т.д.

Всего проведено заседаний посто-
янной комиссии – 13.

Рассмотрено 60 вопросов, внесено 
на сессию Воронежской городской 
Думы – 57.

Работа с обращениями  
и заявлениями жителей по  
избирательному округу № 15

За 2011 год в письменном виде 
в Воронежскую городскую Думу 
на имя депутата и в ходе приема 
граждан поступило 71 обращение от 
избирателей округа № 15. Хочется 
отметить то обстоятельство, что до-
полнительно обращались жители 
не только с избирательного округа 
№ 15, но и граждане, проживающие 
в городских поселках и отдельных 

территориях (п. Первое мая, с. Под-
горное, п. Масловка, с. Подклетное, 
п. Шилово, п. Тепличный).

Основными вопросами в заявле-
ниях и обращениях граждан были  
связаны с:

- ремонтом жилого фонда;
- асфальтированием дорог и вну-

тридворовых территорий;
- ремонтом наружного освеще-

ния;
- оказанием адресной материаль-

ной помощи;
- помощью в лечении, приобрете-

нии лекарственных препаратов;
- оплатой за коммунальные услу-

ги;
- проблемами трудоустройства 

и т.д.
По обращениям граждан и орга-

низаций депутатом направлено 43 
запроса в соответствующие структу-
ры городской и областной админи-
страций, районных управ и другие 
организации.

По всем поступившим обраще-
ниям и жалобам подготовлены и на-
правлены ответы на имя заявителей 
о принятых мерах и о путях решения 
вопросов, интересующих граждан.

Вот только неполный перечень 
того, что удалось выполнить по об-
ращениям  граждан и организаций в 
2011 году. За счет бюджетных средств  
установлены три детских игровых и 
одна спортивная площадки по сле-
дующим адресам: ул. Лизюкова, 46, 35; 
ул. Хользунова, 94; ул. Лизюкова, 8. 
Установлено ограждение детской пло-
щадки по адресу: ул. Лизюкова, 8.

В 2011 году при активной под-
держке главы города Сергея Ко-
лиуха была продолжена программа 
благоустройства внутридворовых 
территорий. Так, по обращениям из-
бирателей и при содействии депутата 
Александра Тюрина с привлечением 
бюджетных средств были выполнены 
работы по асфальтированию дворо-
вых территорий и  проездов к данным 
территориям по следующим адресам: 
бульвар Победы, 25; ул. Лизюкова, 
8, 12,14, 16, 18, 31,  65;  Московский 
проспект, 95.

Перенесены работы по благо-
устройству по адресам: ул. Лизюкова, 
3, 17, 27, 29, 55, 59, 73;  бульвар Побе-
ды, 9; ул. 60-й Армии, 8, 23. Эти рабо-
ты будут завершены в 2012 году. 

Депутатом оказывалась регуляр-
ная адресная помощь учреждениям 
образования и здравоохранения:

С привлечением бюджетных 
средств городской клинической по-
ликлинике № 4, ул. Лизюкова, 24,  
приобретены мебель; физиотерапев-

тическое оборудование. Выполнен 
текущий ремонт помещений в МОУ 
СОШ № 85, ул. Жукова, 2. Для 
МОУ СОШ № 88, ул. Жукова, 6а, 
приобретены строительные мате-
риалы; мебель; учебные пособия. На 
территории МОУ гимназия № 10,  
ул. Хользунова, 70: выполнено асфаль-
тирование пожарного проезда; сделан 
ремонт туалетных комнат. В МДОУ 
«Центр развития ребенка» - детский 
сад № 162, бульвар Победы, 23, вы-
полнен текущий ремонт помещения; 
приобретены мебель; центрифуга; 
приобретена и установлена сантех-
ника. В МДОУ «Центр развития 
ребенка» - детский сад № 147, ул. Ли-
зюкова, 30, выполнен текущий ремонт, 
приобретена мебель. В МДОУ детский 
сад № 155, Московский проспект, 107, 
выполнен текущий ремонт помеще-
ний; приобретены стройматериалы. В 
лицее №1, ул Лизюкова, 81, выполнен 
текущий ремонт помещения, было 
приобретено учебное оборудование. 
Для МДОУ детский сад № 144, буль-
вар Победы, 11, приобретена мебель 
для новых групп.

Каждый год в  депутатской работе 
уделяется особое внимание оказанию 
адресной помощи  жителям округа. 
Так, в 2011 году по данному направле-
нию оказана следующая помощь:

- решение вопросов по предостав-
лению мест для детей в МДОУ №№  
58, 98, 117, 121, 129, 144, 182;

- оказание помощи ветеранам 
Великой Отечественной войны в 
организации праздничных меро-
приятий;

- оказание материальной помощи 
избирателям (Алтунина И.К., ул. 
Лизюкова, 35-155) и др.;

- оказание материальной помощи 
школе-интернату № 1 для детей-
сирот;

- приобретение подарков для детей 
по избирательному округу № 15 через 
управу Коминтерновского района;

- приобретение подарков к Новому 
году для общественной организации 
«Многодетная семья»;

- оказание материальной помощи 
в организации праздничного меро-
приятия для педагогов Коминтернов-
ского района;

- организация и финансирование 
поездки ветеранов-пенсионеров в г. 
Задонск к святым местам и т.д.

И в 2012 году приоритетным на-
правлением будет оказание адресной 
помощи организациям и  жителям 
округа.

Общественно-политическая 
деятельность

Важными направлениями работы 
в 2011 году были: 

- прием в Общественной прием-
ной В.В.Путина:  за четыре  приема 
было принято 26 граждан, 23 оказана 
консультативная помощь, по трем 
заявителям вопрос решен положи-
тельно;

- участие в деятельности фракции 
партии «Единая Россия» в Воронеж-
ской городской Думе;

- подготовка и проведение за-
седаний и «круглых столов» по 
линии ЦСКП по проблемам разви-
тия муниципального образования с 
приглашением представителей по-
литических партий и общественных 
организаций, депутатов городской 
и областной Дум, а также депутатов 
ГД РФ;

- участие в качестве делегата в 
съездах партии «Единая Россия»;

- постоянные выступления в СМИ 
(радио, телевидение) по острым 
проблемам городского хозяйства и 
тарифного регулирования.

Работа в Воронежской 
городской Думе

За  текущий год своей работы в Во-
ронежской городской Думе в качестве 
председателя постоянной комиссии 
по экологии и природопользованию 
Сергей Оганезов провел четырнад-
цать заседаний комиссии, на которых 
было рассмотрено более 25 вопросов 
и проектов решений.

Комиссия рассматривала вопросы 
о санитарно-эпидемиологической  и 
экологической обстановке в городе. 

Сергей Оганезов принимает ак-
тивное участие в работе по формиро-
ванию бюджета. При его содействии 
и в соответствии с наказами избира-
телей, в главном городском финан-
совом документе предусмотрено фи-
нансирование работ по капитальному 
ремонту и благоустройству объектов 
ЖКХ, детских дошкольных и обще-
образовательных учреждений, про-
ектированию и строительству сетей 
наружного освещения, ремонту дорог, 
а также других объектов социальной 
сферы, расположенных в округе №10. 
Много внимания уделяется вопросам 
развития городских микрорайонов 
(1 Мая, Тенистый, Малышево, Ши-
лово).

Работа в округе
В 2011 году в общественную при-

емную депутата поступило более 100 
обращений от жителей. Большинство 

из них касались благоустройства 
территорий в округе и установки 
детского игрового оборудования. 
Каждое из обращений было лично 
рассмотрено Сергеем Ивановичем 
Оганезовым, и по большинству из 
них были приняты положительные 
решения. Особое внимание уделяется 
просьбам об оказании материальной 
помощи для лечения и реабилитации 
детей, получивших травмы различ-
ной тяжести, и детей с ограниченны-
ми возможностями.

За бесплатной юридической помо-
щью обратились более 220 человек. 
В основном обращения касались 
тарифов за жилищно-коммунальные 
услуги и начисления платы в квитан-
циях. Всем, кто обратился, была ока-
зана квалифицированная помощь.

В прошедшем  году детей и роди-
телей 10-го округа ждал большой по-
дарок – установка детского игрового 
оборудования. Игровые городки и 
другие элементы, установленные за 
счет средств городского бюджета, 
радуют жителей дворов по ул. Кри-
вошеина, д.19, 66, 72, ул. К.Комарова, 
д.13, 16, ул. Южно-Моравская, д.11, 
в г.м. Тенистом по улице Тепличная, 
д.2 и 8, в г.м. Шилово по улицам Те-
плоэнергетиков, д.13, и ул. Курчатова, 
д.22, в г.м. Первое Мая, пос. Труд.

Для каждого детского сада, рас-
положенного в округе Оганезова 
Сергея Ивановича, были выделены 
денежные средства из городского 

бюджета на приобретение игрового 
и спортивного оборудования.  

МДОУ «Детский сад комбини-
рованного вида № 167»  к своему 
юбилею получил в подарок вос-
становление уникальной росписи 
актового зала, а на открытие новой 
группы – музыкальный центр. 

Не остаются без внимания вопро-
сы, связанные с благоустройством 
городских микрорайонов. Из вне-
бюджетных средств в г.м. 1 Мая были 
заасфальтированы заездные карманы 
для маршрутных такси и установле-
ны остановочные павильоны. В г.м. 
Малышево приобретены 6 скамеек. 
Также был проведен ямочный ремонт 
автодороги Воронеж-Малышево от 
поворота с пр-та Патриотов на г.м. 
Тенистый до г.м. Малышево. В связи 
с многочисленными обращениями 
жителей на пр-те Патриотов был 
установлен остановочный павильон, 
оборудован заездной карман для 
общественного транспорта. 

Но главным событием 2011 года  в 
округе №10 стало открытие детского 
сада №119, единственного в г.м. Тени-
стый. В торжественном мероприятии 
приняли участие глава города Сергей 

Колиух и депутат Государственной 
Думы Галина Карелова. Напомним, 
что единственный в микрорайоне 
ясли-сад, который находился на 
балансе Воронежского тепличного 
комбината, был закрыт еще в 2007 
году как убыточное предприятие. 
Больше года велись переговоры о 
передаче этого дошкольного учреж-
дения на баланс муниципалитета, но 
они зашли в тупик. После того как к 
решению этого вопроса подключился 
губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев, удалось приобрести 
здание у собственника. Цена вопроса 
была более 50 млн. руб., но фактиче-
ски выкупили его за 20 млн. руб. «Ре-
монт коснулся не только стен. Здание 
привели в порядок меньше чем за год, 
был восстановлен бассейн. Из город-
ского бюджета на реконструкцию и 
оборудование помещений выделили 
более 50 миллионов рублей», – под-
черкнул на открытии детского сада 
глава города.

Депутатом Сергеем Оганезовым 
для воспитанников детского сада 
были приобретены  мягкие игруш-
ки.

Сергей Иванович принимает ак-
тивное  участие во всех мероприятиях 
в своем округе. По просьбе управы 
Советского района и Совета ветера-
нов более 40 ветеранов, инвалидов и 
участников Великой Отечественной 
войны получили бесплатную подпи-
ску на газету «Берег». 

К празднованию Дня защитни-
ка Отечества были подготовлены 
благодарственные письма и ценные 
подарки офицерам запаса, прини-
мающим активное участие в жизни 
района.  С еще большим размахом 
был отмечен Международный жен-
ский день. Участницам мероприятия 
были преподнесены цветы и подарки. 
Также спонсорская помощь была 
оказана в приобретении призов  для 
проведения гуляний на Масленицу 

в городских микрорайонах, располо-
женных в 10-м округе. В преддверии 
празднования Пасхи  депутатом были 
организованы поездки  с экскурсо-
водом в Задонск для всех желающих 
посетить святые места и искупаться 
в купели.

Большое внимание депутат уделя-
ет поддержке ветеранов и инвалидов 
Великой Отечественной войны. Так, 
накануне 9 Мая  186 участников Ве-
ликой Отечественной войны получи-
ли от депутата памятные подарки.

Не остались без внимания и юные 
жители.  1 июня в городском микро-
районе Тенистый был проведен 
детский праздник «Рисунок на ас-
фальте», ставший уже традицион-
ным. По окончании мероприятия 
дети получили грамоты и подарки 
от депутата. Участники конкурса,  а 
также школьники  10-го округа, ак-
тивно участвующие в общественной 
жизни школы и продемонстрировав-
шие успехи в учебе, были поощрены 
поездкой в Воронежский государ-
ственный природный биосферный 
заповедник.

Учащиеся, окончившие школу с 
отличием, были отмечены памятны-
ми сувенирами в день выпускного 
бала. 1 сентября Сергей Иванович 
посетил торжественные линейки, 
на которых поздравил всех с Днем 
знаний и вручил подарки перво-
классникам. 

В День  медработника, День до-
школьного работника и День учите-
ля самые активные представители 
перечисленных профессий были 
награждены почетными грамотами 
и премиями.

В заключение  хочется сказать 
«Большое спасибо» всем избирате-
лям, благодаря которым депутат и 
его помощники могут своевременно  
отслеживать вопросы и  проблемы, 
волнующие жителей, и доводить их 
решение до логического завершения. 

Воронежской городской Думы
Сергея Николаевича КуДряВцеВа о работе в 2011 году

Сергей Николаевич Кудрявцев, депутат Воронежской город-
ской Думы по 15-му двухмандатному избирательному округу,  
является председателем постоянной комиссии по управлению 
муниципальной собственностью и работе с муниципальными 
предприятиями Воронежской городской Думы, входит во фрак-
цию «Единая Россия».
Депутатом и его помощниками постоянно ведётся приём на из-
бирательном округе по адресу: г. Воронеж, ул. Лизюкова, 36. 
Телефон общественной приёмной Сергея Николаевича Кудряв-
цева:  269-50-25.

Отчёт депутата Воронежской городской Думы
александра Борисовича ТюриНа о работе в 2011 году

Отчёты подготовлены Информационно-аналитическим управлением Воронежской городской Думы.

Александр Борисович Тюрин избран депутатом Воронежской 
городской Думы III созыва по 15-му избирательному округу и 
является председателем постоянной комиссии по реализации 
комплексных программ развития городского округа, член по-
стоянной комиссии по ЖКХ и благоустройству.

Отчёт депутата Воронежской городской Думы
Сергея ивановича ОгаНезОВа о работе в 2011 году

Сергей Иванович Оганезов является депутатом Воронежской 
городской Думы III созыва с 14 марта 2010 года. В действующем 
составе городской Думы избран председателем постоянной 
комиссии по экологии и природопользованию. Входит в состав 
постоянной комиссии по управлению муниципальной собственно-
стью и работе с муниципальными предприятиями. Член фракции 
«Единая Россия».
Адрес общественной приемной: ул. Комарова, 13 (работает бес-
платная юридическая консультация).
Телефон общественной приемной: 270-95-32. 

Русское слово
Раздел ведут Лариса Дьякова, Иосиф СтеРнИн

Дас ист
фантастиш

Говорить о навязчивости рекламы стало уже общим местом. 
Она раздражает нас своей эклектикой («Дет Мороz»), цинизмом 
(«Жадность – это круто!»), безграмотностью («масла, фильтра», 
«рОзливное пиво», «узи гИнеталий»). О своём отношении к ре-
кламе народ даже частушки сочиняет:

Если вдруг тебе рекламу 
Надоело слушать,
Запихни поглубже тампакс.
Ну, конечно, в уши.
Уши можно заткнуть. А что делать с глазами? Идёшь мимо 

Кольцовского сквера в Воронеже - упираешься в безграмотную вы-
веску фирмы-ростовщика (см.фото). Ведёшь ребёнка в цирк - опять 
казус (см.фото). Коллега пошёл перекусить на Плехановской, не 
удержался и сфотографировал для нас необычное название кафе.

Какой это язык? И какой год? Понятно, что во время Великой 
Отечественной войны смесь русского и немецкого выражалась в 
словах «млеко-яйки», «шнель», «ферштейн», а также «рихтих» и 
«натюрлих» (сразу вспоминается колоритный Савва Игнатьевич 
из кинофильма «Покровские ворота»). Война давно окончена, а 
немецкая языковая экспансия, как видим, продолжается в рекламе. 
И не только немецкая. Названия фирм, магазинов зачастую состоят 
из смеси русских и иностранных букв, слогов. Эта смесь «француз-
ского с нижегородским» сразу бросается в глаза тем, кто приезжает 
в Воронеж первый раз. Часто в интервью актёров, учёных, писа-
телей, гостей нашего города мы слышим мнение о чрезмерности и 
безвкусии иностранных названий на воронежских улицах. 

Читая такие вывески, забываешь, в какой стране жи-
вёшь.

Эта вывеска находится рядом с площадью Ленина. Сло-
во «займ» в ней нужно заменить на «заЁм».

Слово «экстримальный» пишется через «Е». Цирк, чест-
ное слово!
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

Наш адрес: г. Воронеж,  
ул. Мичурина, д.1  
Телефон для справок:  
8 (473) 253-78-74.  
E-mail:  entrance@vsau.ru

РЕКЛАМА

который состоится 31 марта 2012 года в 10.00

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей,

Фермерское хозяйство 
«Чернозём»

реализует

семена 
яровой пшеницы 

сорта «Дарья» (элита).
Тел. 903-656-80-66. Р

ек
ла

м
а.

394084, г.Воронеж, ул.дуброВина, 15а
тел.: (473) 268-75-07 – генеральный директор,
тел.: (473) 268-44-52 – отдел маркетинга,
тел.: (473) 268-05-12 – приемная
e-mail: kamazvoronezh@mail.ru www.kamaz-vrn.ru
филиалы: 
г.бобров – т.8-920-215-03-02, г.богучар – т.8-950-763-85-88, г.борисоглебск – т.8-920-406-19-97, 
г.Калач – т.8-915-584-27-32; г.лиски – т.8 (47391) 3-16-80, г.россошь – т.8(47396) 2-17-10.

ЗАО «ВОрОнежАгрОтрАнс»
ОфициАльный дилерский 
и серВисный центр ОАО «кАМАЗ»
предлагает широкий ассортимент любой автотехники на базе шасси Камаз,  
вахтовые и городские автобусы большого класса нефаз, прицепную  
технику нефаз, СзаП, сельскохозяйственную технику Камаз.
ПредоСТаВляем КомПлеКС уСлуг:
* Сервисное, гарантийное и послегарантийное обслуживание;
* Ремонт узлов и агрегатов; * Trade-in;
* Модернизация; * Лизинг от производителя.
реализуем:
* Фирменные запасные части к автотехнике КАМАЗ
(всегда в наличии более 3000 наименований);
* Оригинальные запасные части под заказ.

зао «Воронежагротранс» является официальным 
представителем оао «лизинговая компания 
 Камаз». имеем аккредитацию  
в оао «россельхозбанке» для работы по целевой 
программе – «Кредит под залог приобретаемой 
техники или оборудования».

Реклама.

В наличии – Камаз-6520-028-06

зао «Восток» приглашает на работу 
молодую семью:

мужчина по специальности или механизатор, 
или шофер, или сварщик  и женщина – работник животноводства. 

Предоставляется благоустроенная квартира.

адрес: 397003, Воронежская обл., Эртильский р-н, с.б-добринка, 
ул.Центральная,15. Тел. 8 (47345) 4-41-34.

РЕКЛАМА

требуются 
механизаторы

на период 
весенне-полевых работ 
в хозяйствах Таловского 
и Каширского районов 
Воронежской области.
Тел.: (473) 2-612-731, 

2-612-732.

РЕ
КЛ

АМ
А

НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews

ОднОй стрОкОй
Реклама.

реклама

Сообщение
В соответствии со ст.ст. 110, 139 ФЗ №127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», 

организатор торгов – специализированная организация Общество с ограниченной ответ-
ственностью «АДВАНС» (ИНН 3664113335, ОГРН 1113668034193, почтовый адрес: 394052, 
г. Воронеж, ул. Кривошеина, д. 13, офис 37, адрес электронной почты – advance.torg@gmail.
com,  телефон/факс – 8-(473)-262-16-01), сообщает о результатах проведения торгов по про-
даже имущества, принадлежащего должнику - ОАО «Жилой квартал» (ИНН 3664026964, ОГРН 
1033600007748, юридический адрес: 394030, Воронежская обл., г. Воронеж, ул. Бакунина,  
д. 41), в форме публичного предложения, открытого по составу участников, с открытой формой 
предложения цены, в электронной форме, состоявшихся 29 февраля 2012 года в 08 часов 
30 минут, на сайте электронной площадки - ООО «Аукционный тендерный центр» (адрес в сети 
Интернет: www.atctrade.ru).

торги по лоту №1 признаны состоявшимися. По результатам проведенных торгов по-
бедителем по лоту №1 признано Общество с ограниченной ответственностью «Инвест-строй» 
(г. Москва, ул. Марксистская, д. 3, стр.1; ИНН: 7709867389; ОГРН: 5107746009510), которое 
первым представило в установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую предло-
жение о цене имущества должника не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения торгов.

торги по лоту №2 признаны состоявшимися. По результатам проведенных торгов побе-
дителем по лоту №2 признано Общество с ограниченной ответственностью «Русский кредит» 
(390046, г. Рязань, Светлый пр., д. 15; ИНН: 6230066350; ОГРН: 1096230001438), которое 
первым представило в установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую предло-
жение о цене имущества должника не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения торгов.

У победителей торгов ООО «Русский кредит» и ООО «Инвест-строй» отсутствует заинтересован-
ность по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему, организатору торгов. 
В капитале Победителя торгов не участвует конкурсный управляющий, саморегулируемая ор-
ганизация арбитражных управляющих, членом которой является конкурсный управляющий.

Внимание!
Воронежская региональная общественная организация

«Колыбель русского военного флота»
проводит

в 15.00 17 марта 2012г. в конференц-зале МКУК 
ЦВПВ «Музей-диорама» 

презентацию книги «Жизнь в перископ» 
известного морского писателя контр-адмирала 

Анатолия Штырова
В программе:

1. Просмотр документальных видеолент в честь 106-й 
годовщины Подводных сил России.

2. Творческий обмен на встрече поклонников таланта 
Анатолия Штырова.

Приглашаются моряки кадра и запаса!
оргкомитет.

предлагает для реализации 

семена 
яровых зерновых, зернобобовых, 

масличных культур:
ячмень «Владимир» - РС-1,
овес «Лев» - РС-1,
горох «Зенит» - РС-1,
подсолнечник «Посейдон» - РС-1,
горчица «Донская-8» - РСт, 
зерносмесь (овес + вика).

Цены – договорные. Товар сертифицирован.

фгуП им.а.л.мазлумова 
россельхозакадемии

Телефоны: (47340) 5-33-10, 5-32-97, 
8-903-853-73-73.

РЕ
КЛ

АМ
А

поздравительная открытка

Друзья и коллеги от всей души поздравляют Заслуженного врача 
Российской Федерации 

Бориса алексеевича Плеханова 
с днём рождения. 

И желают имениннику   крепкого здоровья, счастья  
и благополучия. 

ФУТбОЛ

Плюсов больше, чем минусов

- Рудольф Александрович, 
вы уже более двадцати лет ру-
ководите футбольной жизнью 
Воронежской области. В ка-
ком направлении развивался 
и продолжает развиваться наш 
местный спорт номер один?

- Мы идем по пути развития 
массового футбола. Одной 
из главных задач, которую 
решаем, следует считать при-
влечение к этой великолепной 
игре детей, юношей и девушек 
в футбольные школы, откры-
тие новых отделений в разных 
районах области. 

Организация футбольного 
дела требует разносторон-
них знаний. Мне повезло, что 
удалось в своё время порабо-
тать с такими организаторами 
футбольного дела, как Влади-
мир Наумович Эйтингон, он 
крупный учёный-экономист, 
многому научился в органи-
зации соревнований у Георгия 
Александровича Сухомлинова, 
который возглавлял строитель-
ный комплекс области, работал 
заместителем министра строи-
тельства Советского Союза. 
Они учили меня системному 
подходу в решении проблем, 
работе в тесном контакте со 
спортивной властью, федераль-
ными структурами. 

- Насколько знаю, не так 
давно была принята «Про-
грамма развития футбола в 
Воронежской области». Дей-
ствует ли она так эффективно, 
как этого хотелось бы?

- Такая программа была 
принята несколько лет назад, 
стоимость её в денежном вы-
ражении составляла 74 млн. 
рублей. По тем временам сумма 
солидная. Эти деньги предна-
значались на создание хоро-
шей материально-технической 
базы, открытие новых спортив-
ных школ, обучение тренеров, 
ведь без всего этого просто 
нельзя двигаться вперёд. Про-
грамма была принята област-
ной думой и должна была 
реализовываться поэтапно. 
Но как часто бывает, денег не 
хватило, и в какой-то момент 
она была свернута. Тем не 
менее воронежский футбол, 

в сравнении с близлежащими 
областями, выгодно отличался 
и отличается от остальных в 
своём развитии. 

Лидером, или, если хотите, 
знаменем футбола Воронеж-
ской области сейчас по праву 
является Лискинский район. 
Сегодня там уложены два поля 
с искусственным покрытием, 
третье будет введено в строй в 
этом году. Поистине массовы-
ми стали районные состязания 
среди разных групп населения. 
Высокими темпами идёт разви-
тие футбола в Россошанском, 
Новоусманском, Бобровском, 
Новохопёрском районах. Под-
черкну, что на территории 
нашей области не закрывают-
ся действующие футбольные 
школы, а открываются новые. 

- Что можно сказать о 
школьном футболе, ведь поч-
ти каждый мальчишка мечтает 
стать Месси или, по крайней 
мере, Кержаковым?

- Без преувеличения скажу, 
что сегодня школьники Во-
ронежской области являют-
ся лучшими в Центральном 
федеральном округе. Рост 
количества юных футболистов 
налицо. В прошлом году в со-
ревнованиях, проводившихся 
под девизом «Мини-футбол 
в школу» приняло участие 13 
тысяч воронежских ребят – 
мальчиков и девочек. В 2012 
году их будет еще больше 
- около 15 тысяч. Есть еще 
и другой проект - «Мини-
футбол в вузы», он тоже до-
вольно быстро прогрессирует. 
Поначалу были опасения, что 
девочки не будут участвовать, 
к нашей радости, мы ошиба-
лись. Женский пол проявил 
должную заинтересованность 
в этом виде спорта.

- Рудольф Александрович, 
напомните, пожалуйста, какие 
стадионы открыты или отре-
монтированы в Воронежской 
области в последнее время, и 
сколько уложено искусствен-
ных полей?

- Сегодня в области 13 полей 
с искусственным покрытием. 
Летом вступает в строй еще 
одно – на «Рудгормаше», ко-

торое оборудовано подогревом 
и будет приспособлено для 
успешного ведения учебно-
тренировочного процесса в 
течение года. Об открытии еще 
одного искусственного газона 
– в Лисках – говорил выше. В 
то же время надеемся, что еще 
одно будет уложено в Отрожке. 
Уже принимает футболистов 
возрожденный стадион в Ка-
лаче. Хочу заметить, что мы 
стараемся плотно контакти-
ровать со структурами власти. 
При её помощи и финансовой 
поддержке только за последнее 
время были построены спор-
тивные комплексы с футболь-
ными полями в Новой Усмани, 
Богучаре, Новохоперске. Они 
внесены в федеральные про-
граммы и их строительство 
успешно завершено.

- Как же они эксплуатиру-
ются?

- В основном работают с 
полной нагрузкой. С утра до 
вечера звучит тугой футболь-
ный мяч на газонах районных 
центров, на искусственных 
коврах Воронежа…

Но есть серьёзные сигналы, 
когда современные поля не 
обустраиваются трибунами, 
раздевалками, душевыми. Это, 
в первую очередь, относится 
к спортивным сооружениям 
Богучара. С таким трудом 
наша федерация «выбивала» 
мини-поле у РФС, но уложили 
его не по-хозяйски, абы как. 
Да и крупномасштабный газон 
функционирует, а с раздевал-
ками, душевыми здесь пробле-
мы. Разве это не равнодушие 
руководителей района? Давно 
ждут, когда появятся должные 
условия на стадионе Новой 
Усмани. Увы, такие примеры 
не единичны.

- Ни одна команда не до-
бьется успеха без грамотного 
и толкового тренера…

- Учеба футбольных на-
ставников на сегодняшний 
день - один из наиболее важ-
ных вопросов. Российский 
Футбольный Союз принял 
решение не допускать к работе 
специалистов, которые не име-
ют лицензии «С» и «D», и наши 

тренеры сели за парты. Среди 
них были очень известные в 
прошлом футболисты, чемпио-
ны страны Анатолий Канищев, 
Марина Буракова, которые 
показали прекрасные знания. 
Сергей Сопнев и Игорь Брагин, 
тренеры, знающие теорию фут-
бола, показывали заинтересо-
ванность в повышении знаний. 
Таких, как Воронежский Центр 
подготовки специалистов в 
сфере футбола, в стране всего 
семь. Считаем это нашим до-
стижением. Сейчас мы учим 
только тренеров, а я, полагаю, 
можем готовить судей, что тоже 
является довольно злободнев-
ной проблемой, нам под силу 
обучать спортивных врачей 
и футбольных менеджеров. 
Практически воронежцы к 
этому готовы.

- Мы постоянно сталки-
ваемся с оттоком молодых 
талантливых ребят, которые 
в юном возрасте покидают Во-
ронеж и пытаются найти свое 
счастье на стороне, а ведь на 
базе СДЮСШОР «Факел» 
открылся «Центр по подготов-
ке молодых футболистов».

- Мне с большим трудом 
удалось убедить руководство 
Российского Футбольного Со-
юза в том, чтобы СДЮСШОР 
«Факел» получила высокий 
статус. Таких центров в Рос-
сии всего 17. Именуясь «Цен-
тром», мы должны были иметь 
определенные преференции, 
такие, например, как академия 
футбола в Тамбове. Там сегодня 
обучается около 1600 человек, 
а у нас в школе «Факела» в 
кратное число раз меньше. У 
тамбовских соседей неплохое 
материальное обеспечение тре-
неров, создана отличная база. 
Тамбовчане располагают тремя 
полями с искусственным по-
крытием, одно из которых с по-
догревом. У них создан филиал, 
на финансирование которого 
направлены миллионы рублей. 
Руководители академии доби-
лись, чтобы из федерального 
бюджета им выделили 273 
миллиона рублей на строи-
тельство методического центра, 
гостиницы, трибун стадиона. 
Недавно поступила еще одна 
информация - тамбовчане с 
помощью федеральных средств 
приступают к строительству 
крытого футбольного манежа. 
Скоро все это заработает. А в 
Воронеже ничего подобного 
нет, поэтому и увозят отсю-
да мальчишек «пачками», по 
8-10 человек каждый сезон. 
Пока у нас не будут созданы 
приемлемые условия, процесс 
оттока юных дарований будет 
продолжаться.

- Однако, я считаю, плюсов 
в воронежском футболе все 
же больше, чем минусов.

- Если говорить о дости-
жениях, нельзя не отметить 

прекрасную женскую команду 
«Энергия», неоднократного 
чемпиона, призера и облада-
теля Кубка России, участника 
Еврокубков. Пять девушек 
из этой команды  входят в со-
став национальной сборной 
страны. Ребята с ограничен-
ным слухом играли в сборной  
России, которая стала брон-
зовым призером чемпионата 
мира среди слабослышащих. 
Команда воронежских ветера-
нов является неоднократным 
чемпионом страны. Как я уже 
говорил, воронежские ребята 
стали лучшими в Центральном 
федеральном округе в про-
екте «Мини-футбол в школу». 
Плюс к этому соревнования 
«Двор без наркотиков», Кубок 
губернатора, многочисленные 
детские, юношеские и ветеран-
ские турниры. При этом следу-
ет подчеркнуть огромную роль 
нашего губернатора - Алексея 
Васильевича Гордеева. Он  
руководитель системный и 
масштабный, человек слова. 
Под его патронажем ведет-
ся строительство спортив-
ных сооружений в области, 
намечено возведение новых 
объектов  и реконструкция 
устаревших. Таких, например, 
как стадионы в Нововоронеже 
и Борисоглебске. Достижения, 
безусловно, есть, но всегда хо-
чется, чтобы их было больше. 
Чтобы наш «Факел» играл 
лучше, чтобы детские спор-
тшколы открывались в самых 
отдаленных уголках области, 
чтобы массовость и мастерство 
шагали в ногу. 

Именно эти задачи и станет 
решать новый  состав совета 
областной Федерации футбола. 
Главное в этой ситуации – не 
кто будет руководить этим 
органом, а как руководить. 
Считаю, что руль футбольно-
го хозяйства надо передать в 
надёжные руки. Важно при 
этом, чтобы не было забыто и 
перечёркнуто всё то, что сде-
лано многими поколениями. К 
новому руководителю будут, 
естественно, предъявлены вы-
сокие требования. Он должен 
досконально знать футбольное 
дело, иметь непререкаемый ав-
торитет у местной обществен-
ности, спортивной власти. И, 
конечно же, тесно контакти-
ровать с соответствующими 
структурами Российского Фут-
больного Союза, отраслевого 
министерства, быть вхожим в 
УЕФА. Благо, что таких людей 
областная Федерация уже под-
готовила.

Но это дело хотя и бли-
жайшего, но всё же будущего. 
А время торопит продолжать 
насущные дела. Наступает 
очередной летний сезон…

Беседу вёл  
Евгений МартынОв.

Футбол давно уже перестал быть просто игрой мил-
лионов. Это социальное явление, которое во многом 
определяет статус страны. российский футбол в этом 
плане выглядит не безупречно, но развивается бурны-
ми темпами. налицо успехи национальной сборной на 
европейской арене, лучшие клубы страны успешно со-
перничают с ведущими командами в Лиге чемпионов и 
лиге Европы УЕФа. Успешно выступают сборные страны 
по мини-футболу на европейской и мировой аренах по 
пляжному футболу.
всё это напрямую связано с положением дел на ме-
стах, то есть в отдельно взятых регионах нашей не-
объятной страны. скоро состоится отчётно-выборная 
конференция Федерации футбола воронежской об-
ласти. О достигнутых успехах, имеющихся проблемах, 
принципах развития футбола в регионе рассказывает 
её президент рудольф ХОдЕЕв. 

Последний сбор – последний штрих
Учебно-тренировочный 

сбор при подготовке к завер-
шающим матчам сезона руко-
водство «Факела» планировало 
провести в Хорватии. Но там 
начался чемпионат страны, воз-
никли проблемы со спарринг-
партнерами, и команда по про-
торенной дорожке отправилась 
на старое место дислокации - в 
турецкий город Белек.

10 марта воронежцы встре-
чались с чемпионом Арме-

нии - командой «Улисс». В 
предыдущем матче на турецкой 
земле «Факелу» не удалось 
распечатать ворота украин-
ской «Говерлы-Закарпатье». 
В спарринге с армянскими 
футболистами воронежцы 
вновь проиграли, так и не забив 
гола - 0:1.

В первом тайме опасно 
бил по воротам Еремеев, и 
голкиперу «Улисса» с боль-
шим трудом удалось отразить 
удар. А Аброскин не смог 
переправить мяч в створ с 

трех метров - помешал защит-
ник. После перерыва в атаке 
активно играли Кириленко и 
Акопянц. В одном из момен-
тов Кириленко обвел вратаря, 
но далековато отпустил мяч 
и бил по цели уже с острого 
угла - мимо. Дважды угрожал 
воротам Акопянц - выстрел 
со штрафного в обвод стенки 
ликвидировал голкипер, а удар 
с игры из района 11-метровой 
отметки пришелся левее боко-
вой стойки.

- В этом матче мы не играли 

на результат, - отметил после 
финального свистка Констан-
тин Сарсания. - Эта встреча 
рассматривалась как часть тре-
нировочного микроцикла, и все 
футболисты провели на поле 
по 45 минут. В первом тайме 
мы владели преимуществом, и 
по нашим воротам не было на-
несено ни одного удара. В то же 
время не смогли реализовать 
несколько верных возможно-
стей. Играли на фоне больших 
нагрузок, когда не хватает 
свежести и пропадает точность. 

Во втором тайме была более 
равная игра. Гол пропустили 
после введения мяча из аута, 
со «стандарта». Над этим тоже 
надо работать. Что касается 
незабитых мячей, то с трех 
метров-то надо попадать в во-
рота! Все, в принципе, идет по 
плану. Продолжаем подготовку 
к матчу с «Ростовом», сыграем 
хороший спарринг 16-го с «Ге-
теборгом». Вакулич через день 
начнет работать с командой, а 
так травмированных больше 
нет.

Любительский спорт, как известно, отличается своей неформальной 
душевной обстановкой. Это лишний раз подтвердила Лыжная гонка 
на призы районной газеты «Призыв». 

На призы «Призыва»

андрей лазнеВ

Тепло домашнего уюта и просмотр 
телевизора активные бутурлиновцы  
с радостью променяли на свежий 
лесной воздух в детском оздорови-
тельном лагере «Салют». Погода была 
не совсем лыжная - солнце пригрело, 
бежать по снегу было тяжеловато. Но 
на энтузиазме участников это никак не 
сказалось… 

Говорят, лыжному спорту все воз-
расты покорны. На лыжне можно было 
встретить и опытного мастера спорта, 
и любителя, и семейную пару, и совсем 
молодых ребят. На этот раз спортсменов 
собралось больше семидесяти. Со стар-

товой позиции участники соревнований 
уходили с интервалом в десять секунд, а 
приходили к финишу с разными резуль-
татами, в зависимости от спортивной 
подготовки.

Пока победителям вручали по-
четные грамоты и медали, добрые 
слова сказал самый старший по воз-
расту участник соревнований - Виктор 
Ковяров, семидесятишестилетний 
заядлый лыжник. Он поздравил 
организаторов и участников с пре-
красным спортивным праздником, 
пожелал всем участникам здоровья и 
добавил, что, становясь на лыжи, он 
борется только с одним соперником 
– со старостью.

максим СКВорЦоВ

Вот они – победители лыжной гонки.
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